

CARA

Montevideo. — La gente se pregunta cómo podrá gobernar Pacheco Areco sin más apoyo que las fuerzas armadas recordando lo que decía Napoleón de las bayonetas que servían para todo, menos para sentarse en ellas. (Luis Sciutto — "Clarín" 11/8/69)

Propósitos

SECA

La Fuerza Aérea no gobierna, como no gobiernan las otras fuerzas armadas, pero tienen una responsabilidad irrenunciable en la marcha de la Revolución Argentina. (Brigadier General Jorge M. Martínez Zuviria — 11/8/69)

Las culpas más graves son la servidumbre y la cobardía. — INGENIEROS

Año XVI (Quinta Epoca)

Buenos Aires, 14 de Agosto de 1969

Nº 304

REGISTRO NAC. DE LA PROP. INT. 946.315 CASILLA DE CORREO CENTRAL No 2.269 Impreso en COGIAL - Rivadavia 767

Precio del ejemplar: \$ 50.-

LO QUE TRAJÓ EL ESTADO DE SITIO

por Leónidas BARLETTA

NO es cuestión de enumerar todos los males que se acumulan en el Estado de Sitio desde su implantación. Pero si la gente de gobierno tuviese la suficiente perspectiva para verlo, rápidamente lo dejaría sin efecto. Despojaria a las decisiones, que se registran casi diariamente, del significado absoluto e irrevocable que adoptan, cerrando todas las salidas, como si, de intento se buscara que la exasperación lleve al caos.

Lo primero que se espera de un movimiento que se denomina a sí mismo "revolución", es que produzca hechos revolucionarios. En nuestro castigado país, bien lo saben los hombres de armas que se han incautado del poder, un asombroso hecho revolucionario sería el efectivo restablecimiento de las libertades públicas, por las que ofrecieron sus vidas los fundadores de la Patria y de las que nunca disfrutamos plenamente.

De este defecto se derivan todos nuestros males. Pues ni la "verticalidad del mando", ni la probidad administrativa, ni el orden y mucho menos la unidad, ni el freno a la especulación de los explotadores de siempre, podrán tener vigencia en el clima de agresión y restricciones al ciudadano en que vivimos. Costará mucho hacer comprender a las nuevas generaciones de argentinos que no deben entrar en la vida con una actitud maliciosa de defensa contra el Estado, sólo porque la escasa imaginación y debilidad de los hombres que esporádicamente asumen el poder, presentan a la administración pública como extraña y enemiga de la población, que es en suma el país. En tanto el gobierno es un órgano transitorio que sólo hallará su estabilidad si mantiene a raya, con una sana política económica a los enemigos reales que saquean nuestros bienes y agotan la fatiga de nuestros trabajadores.

Si algo enseñan los trágicos acontecimientos que en mayo conmovieron a la república, es que el país quiere una revolución de veras y no volver a transitar por las mismas experiencias y frustraciones del pasado. Tanto se mentó la revolución para excusar el derrocamiento, que ahora el pueblo quiere revolución.

La agresividad del Gobierno — Estado de Sitio, presos políticos, deportaciones, clausura de publicaciones, incertidumbre — no puede desembocar en un informe económico cuyo optimismo parece ignorar el desastre del agro, la pérdida de nuestros mejores mercados, los nuevos endeudamientos quinquenales, la ingerencia solapada del monopolio extranjero en la petroquímica, en el campo energético, en la siderurgia, en la producción de aluminio con bauxita importada.

La agresiva actitud del Gobierno que ha privado de libertad a centenares de personas sin ponerlas a disposición de juez competente, no puede calificarse de revolucionario. Una Revolución no se hace con un delegado gastado por el sólo hecho de que dirigió el fútbol en "la noche sombría", ni con dirigentes sindicales repudiados por las bases obreras; ni con el cardenal que estaba a partir un confite con el desterrado en Madrid; ni con la alta clerecía reaccionaria en sorda lucha con el clero y el laicado evangélico; ni con el aristocrático nuevo rector de la Universidad y mucho menos con los "patricios" de la Sociedad Rural y el apoyo del insólito Cabot Lodge que se dice descendiente de Sebastián Caboto.

El peligro, pues, no proviene de la "insurrección organizada", según la débil excusa ensayada desde el despacho ministerial, sino de la decepción popular que evalúa lo que ha perdido y no advierte lo que ha ganado.

El Gobierno debe recapacitar, derogar el Estado de Sitio y las anacrónicas leyes represivas,

dejar en libertad a los presos políticos y restablecer la libertad de prensa. El respeto a la Constitución sin aditamentos, colocaría las cosas en su lugar para todos. Si un periodista falsea la verdad o siembra confusión o calumnia, que sean los jueces los encargados de considerar su situación, sin necesidad de caer con todo el peso del Estado para aplastar a una revista o a un periódico por un chiste, un chisme o una falsedad. Encima de que es desproporcionada, la medida es contraproducente. Desluce la majestad de la investidura. Una breve aclaración por la oficina pertinente, una desmentida como se dice para hacer rechinar de dientes a los académicos, desprestigiaría a la publicación o al periodista incursos en el deslize y salvaría el honor del militar que dio su palabra garantizando la libertad de prensa, sin censuras. La clausura, por el contrario, deja en la duda lo que pudo ser esclarecido, agiganta la confusión y en definitiva, promueve a quienes tarde o temprano tendrán que reaparecer.

"Propósitos", que algo sabe de esta materia, no va a entrar en el nuevo juego de los diversos sectores que con sus revistas y diarios desde adentro y desde afuera se disputan las dependencias de la Casa Rosada. No nos interesa el enfrentamiento en la conjunción gobierno-fuerzas armadas, de "nacionalistas" y "liberales".

A nosotros no nos importan los personajes, sino sus ideas y los intereses que sirven. Queremos sacarles las comillas al "nacionalismo", y al "liberalismo", que no son ni liberales, ni nacionales. No nos dejaremos entretener por episodios repetidos y disputas que no sean inéditas. Nos importan los problemas y sus soluciones, no las peripecias de ocasionales protagonistas que se prestan o son utilizados para desviar a la gente, y desorientarla en el único plan orgánico que promueven: el de hacer durar el privilegio.

Ante estos enfrentamientos de "liberales" y no liberales que se ofrecen como única alternativa para salir de la crisis que paraliza al país, digamos con riesgosa franqueza que el país no está para seguir perdiendo tiempo entre un "nacionalismo corporativista" y un "liberalismo con proscripciones".

Somos ricos de experiencias. Tuvimos un dictador que vendió esperanzas durante 12 años de gobierno discrecional, respaldado por las fuerzas armadas y no fue capaz de desembarazarnos de los paralizantes intereses latifundistas y del avance gradual de los monopolios extranjeros. Tuvimos gobiernos "liberales", que nos dejaron una secuela de hambre y miseria y algunos de sus intereses pretenden dar la cátedra, como si hubiésemos olvidado que fue el encargado de consumir la entrega del país al extranjero. Y ahora la "ofensiva de las revistas" nos quiere llevar a optar por un nuevo "que-grande-sios" o por otra "libertad" que llevaría el proceso a fojas cero.

La "crisis militar" con la que tanto escandalizan las revistas, para vender, indicaría precisamente que cualquiera de esas dos salidas son igualmente inaceptables, por constituir factores de división artificial de las FF.AA., división que reabre la perspectiva de un absurdo choque armado en el que los hijos conscriptos del pueblo arriesgarían sus vidas, no para afirmar nuestra independencia y soberanía nacional, sino para satisfacer los intereses de la oligarquía, polarizados en esas dos tendencias igualmente ruinosas.

Mientras sufren prisión y vejaciones los "cabez de turco" de los servicios secretos, ¿a quién puede interesarle fomentar la discordia entre las Fuerzas Armadas? Solamente a los que temen la ya no química posibilidad de que ellas, férreamente unidas, se identifiquen con los sentimientos y aspiraciones del pueblo, den fin a las persecuciones y respalden una política decidida que abra nuevas y grandiosas posibilidades al futuro nacional.

REVOLUCION Y PETROLEO EN EL PERU

por el Prof. Dr. Adolfo SILENZI DE STAGNI

Un cable de Lima acaba de informarnos que el presidente del Perú, Juan Velasco Alvarado, ha rechazado la apelación formulada por la Internacional Petroleum Co. por el cobro de la deuda que le exige el gobierno, de más de 600 millones de dólares.

La firma del gobierno peruano de extraordinaria actualidad a un estudio realizado por el Dr. Adolfo Silenzi de Stagni, experto en la materia, replicando a críticas formuladas desde Buenos Aires, al gobierno del Perú, que el Dr. Silenzi de Stagni califica de obsoletas, realizadas con "ligereza y falta de información".

Por considerar sumamente ilustrativas, sobre todo para nuestro medio, donde la Gulf Petroleum tiene pretensiones sobre los pozos descubiertos por YPF, especialmente en las últimas perforaciones de Camanito, publicamos algunas partes del análisis y conclusiones que el Dr. Silenzi de Stagni formula para rebatir las críticas que se han hecho, y que concretamente, por medio de cifras muy manejadas intentan convencer que el Gobierno peruano favorece a las empresas norteamericanas y no nacionaliza su petróleo.

Silenzi de Stagni, en su refutación, dice, analizando los decretos 3 y 4 del 9 de octubre de 1968:

El decreto Nº 3 declaró nulos:

a) El contrato celebrado entre el Estado y la International Petroleum Co. de fecha 12/8/68.

b) El Acta de Talara del 13 de agosto de 1968 y todos los actos administrativos a dicho instrumento. Como consecuencia de ello, quedaron también nulos los contratos de venta de gas y de crudo y las llamadas concesiones del 14 de agosto de 1968 que menciono a continuación:

i) Autorización a la I.P.C. a adaptarse a la ley de petróleo número 11.780 de 1962.

ii) Concesión de refinación a la I.P.C. por 50 años, ampliación de la refinería de Talara de 56 mil a 80 mil barriles.

iii) Concesión de almacenaje y comercialización a la I.P.C., por 40 años.

Este fue el precio con que el gobierno de Belaunde pretendió pagar la devolución de los yacimientos de La Brea y Paríñas.

El decreto-ley Nº 4 ordena:

a) Tomar posesión por las Fuerzas Armadas de los yacimientos de la Brea y Paríñas de propiedad del Estado y del Complejo Industrial de El Talara (art. 2).

b) Expropiar el llamado Complejo Industrial de Talara, incluyendo la refinería de Talara, con sus anexos y tanques de almacenamiento, instalaciones, plantas de destilación, de electricidad y de agua de Portachuelo; los sistemas de Transporte de gases e hidrocarburos; las instalaciones portuarias; los campamentos; la superficie del fondo de Brea y Paríñas en las partes que fueran del dominio privado y autoriza al Ministerio de Fomento y Obras Públicas a iniciar el juicio de expropiación, debiendo tenerse en cuenta, para los efectos del pago, el monto de los adeudos que tiene la International Petroleum Company a favor del Estado, cuyo cobro hará efectivo (art. 1).

c) Encarga a la Empresa Petrolera Fiscal la administración de los yacimientos de dicho Complejo Industrial de modo que se asegure su funcionamiento sin interrupción, así como la totalidad de sus actividades económicas. (art. 3)

Todo este complejo industrial gozó durante muchas décadas del virtual monopolio de la industria petrolera en el Perú. El último número de la Petroleum Press Service de junio de 1969, pag. 218 dice: "Hasta hace pocos años, ésta pequeña área alrededor de Talara representaba el 90 % de la producción del crudo del Perú, el resto era aportado por pequeños campos del oeste del país (véase Petroleum Press Service de septiembre de 1968, pag. 330)". Más adelante, nos ocuparemos de lo que representaba la I.P.C. al momento de dictarse el decreto-ley Nº 4.

¿Qué importancia tiene esta medida? ¿Se debe evaluar únicamente en términos económicos?

La importancia es que el gobierno militar del Perú hizo lo que ningún gobierno en los últimos 50 años se atrevió a ejecutar. La I.P.C., empresa subsidiaria de la Standard Oil de New Jersey, tenía un poder incontestable: elegía gobernantes, eludía el pago de impuestos, corrupción funcionarios, magistrados, legisladores, dirigentes políticos, profesores universitarios e influencia en las resoluciones de los cuerpos profesionales: congresos de abogados, ingenieros, etc.

Esto explica que el Gobierno Revolucionario del Perú dictara un decreto el 9 de octubre de 1968, declarando esa fecha: "Día de la Reparación y de la Dignidad Nacional". Ese día será celebrado, en adelante, como día cívico laborable, con izamiento del Pabellón Nacional en los edificios públicos, cuarteles, buques, bases y reparticiones estatales de toda la República.

Quien conozca la historia del petróleo en el Perú sabrá que los yacimientos de La Brea y Paríñas fueron apoderados en forma ilegítima por una empresa inglesa, primero y que luego cedió sus derechos a la Standard Oil. Las compañías de tentadoras de estos yacimientos hicieron escarnio de las leyes, no cumplieron con las disposiciones del Código de Minería y el impuesto que pagaban era de 300 soles al año, correspondiente a 10 pertenencias, no obstante que una mensura oficial comprobó que su superficie cubría 41.614 pertenencias, debiendo pagar en lugar de los 300 soles, 1.248.420 soles al año.

Esta compañía apeló permanentemente a la presión diplomática. En 1915, cuando estos yacimientos eran explotados por la compañía inglesa, la "London & Pacific Petroleum Co.", el Embajador de Gran Bretaña, acompañado por el Embajador de los EEUU, prestaron su respaldo a la compañía extranjera y en 1918 se obligó al Congreso del Perú a dictar la Ley 3016 por la que autorizaba al P.E. para pactar con el Gobierno de Su Majestad Británica, sometiendo la controversia pendiente entre el Estado y la empresa minera inglesa, al fallo definitivo de un arbitraje internacional.

Así, la diplomacia inglesa y norteamericana forzó al gobierno peruano y con la complicidad del Canciller Salomón, el 24 de abril de 1922 en París, se firmó un "Laudo" por un tribunal presidido por el Presidente de la Corte Federal de la Confederación Suiza.

De este modo, un conflicto entre el gobierno peruano y una empresa extranjera, se transforma en una cuestión de orden internacional y naturalmente la sentencia de las Altas Partes Contratantes fue favorable a las pretensiones de la empresa extranjera.

Este "Laudo" fue motivo de prolongados debates parlamentarios en el Perú, en diversos períodos, sin que se llegara a ningún resultado práctico. Por ello, un grupo de abogados deciden constituir un Comité de Abogados para la Defensa del Petróleo y después de diez años de ininterrumpida prédica consiguen formar conciencia pública sobre la nulidad del "Laudo" y gravitar en los Congresos de Abogados y en el Congreso Nacional.

En efecto, en la IIª Convención de la Federación Nacional de Colegios de Abogados reunidos en Piura el 4 de febrero de 1960 consiguieron el Comité de Abogados para la Defensa del Petróleo introduciendo una moción reclamando la nulidad del "Laudo", y no obstante, la oposición de los numerosos representantes de la I.P.C., es aprobada por mayoría. Lo mismo sucedió en el Tercer Congreso Nacional de Abogados, de agosto de 1961, donde se proclamó la reivindicación de La Brea y Paríñas.

También el Comité de abogados

gravita sobre el Congreso y se sancionan dos leyes Nº 14.895 y 14.696 declarando nulo el laudo de 1922 y facultando al Presidente Belaunde a resolver el problema en la forma que mejor consultara el interés nacional. Fórmula ambigua que permite que la I.P.C. continuara explotando los yacimientos hasta que el 13 de agosto de 1968 se firma el Acta de Talara que fue una verdadera farsa de reivindicación por el Estado y que el decreto ley Nº 3, anuló.

El Gobierno Revolucionario del Perú le reclama a la I.P.C. una suma que surge de la resolución del Ministro de Fomento y Obras Públicas del 5 de febrero de 1969, cuyo monto alcanza a: seiscientos noventa millones quinientos veinticuatro mil doscientos ochenta y tres dólares de los EEUU (u.s. 690.524.283.-).

Por lo tanto, no necesita, igual que en el caso de la incautación del 50 % que poseía la I.P.C. en las Concesiones Lima, de ninguna ex-



"Por que cerraron la segunda planta" "Por llamar la atención con el título: ¡Ojo!"

propiación, se está cumpliendo en un todo conforme a lo que prescribe la Ley con relación al juicio coactivo contra la I.P.C. por la suma antes indicada.

El Ministro de Energía y Minas, con fecha 8 de julio de 1969, rechazó la apelación de la International Petroleum Company y confirmó el decreto del gobierno por 690.5 millones de dólares, por la explotación ilegal de los yacimientos de La Brea y Paríñas, desde 1924. La I.P.C., conforme a la ley peruana, tiene 15 días para apelar ante el Presidente Velasco Alvarado. Si el Presidente confirma la resolución ministerial, la I.P.C. tiene derecho a accionar ante el Poder Judicial, pero para interponer la demanda debe previamente pagar los 690.5 millones de dólares. Como es de suponer que la I.P.C. no pagará al Gobierno del Perú estos 690.5 millones de dólares, todos los bienes y derechos que posea la I.P.C. en el Perú no alcanzarán a cubrir esta suma. La red de estaciones de servicio de la I.P.C. han sido valuadas en 21 millones de dólares (Ver Petroleum Press Service, Mayo 1969, pag. 184).

Por lo tanto, el camino seguido por el Gobierno Revolucionario del Perú, desde el punto de vista jurídico, es inobjetable.

Los reales porcentajes revelan que actualmente la E.P.F., con motivo de la interrupción de las actividades de la I.P.C., cuenta con una participación superior al 60.0 %, y se halla, de este modo, en mejor situación que Y.P.F. en la Argentina.

El gobierno del Perú no ha cedido en ningún momento a su reclamo contra la I.P.C., por 690.5 millones de dólares. Los términos procesales se cumplen inexorablemente y ha resistido con firmeza toda clase de presiones diplomáticas, a la amenaza de aplicación de la enmienda Hickenlooper, a la provocación de los barcos atuneros, a la cancelación de créditos del B.I.D. y del Banco Mundial, a la amenaza de cortar los EE. UU. las compras de sus exportaciones de azúcar y de harina de pescado, al embargo de armas, etc.

Frete a estas presiones respondiendo con las siguientes medidas:

1º Publica la lista de los petrolistas remunerados por la I.P.C. y "lobbies" (Filial de la Burmah Oil) (8 de febrero de 1969).

2º Declara no conveniente la visita de Nelson Rockefeller.

3º Pide el retiro de las misiones militares de los EE. UU. (mayo 3, 1969), operación cumplida (Peruvian Times, julio 18, pag. 18).

4º Retira de su gabinete a dos generales que fueron denunciados del "ala conservadora", uno el general Valdivia, sometido a proceso por haber autorizado una evasión de divisas a la I.P.C. y el otro, el general Maldonado Yañez, Ministro de Fomento.

5º Somete a los Bancos a un severo control.

6º Sanciona el decreto Ley número 17.440 sobre petróleo e hidrocarburos, que en el art. 8º expresa: "La explotación de la industria petroquímica corresponde exclusivamente al Estado".

7º Dicta dos Resoluciones Supremas, el 13 de junio de 1969, por las que rechaza todas las solicitudes presentadas con anterioridad a la sanción al Decreto Ley Nº 17.440.

8º Sanciona la Ley Nº 17.716 de reforma agraria.

9º Anuncia su propósito de nacionalizar el servicio público de teléfonos.

Los principios fijados por el Decreto Ley Nº 17.440 pueden no satisfacer totalmente a los que sostenemos la necesidad de nacionalizar la industria del petróleo en todas sus actividades, pero hay principios en este Decreto-Ley que son definitivos:

1º Los yacimientos de petróleo son bienes de propiedad del Estado inalienables o imprescriptibles. La nueva Ley determinará la naturaleza y alcance de los derechos que otorgue el Estado (artículo 2º).

2º La industria y comercio del petróleo y sus derivados, en cuanto satisfagan la necesidad de la colectividad, constituyeron servicio público (art. 3º).

3º La industria y comercio del petróleo y derivados, así como la petroquímica básica son de interés nacional, y de utilidad pública e indispensable para la seguridad integral del Estado (art. 4º).

4º A partir de la sanción del Decreto-Ley Nº 17.440 se ha suprimido el sistema de concesiones petroleras (art. 5º).

5º La industria y el comercio del petróleo se ejercerá fundamentalmente por el Estado, pudiendo admitirse el concurso de la empresa privada en las etapas de prospección, explotación y manufactura mediante el sistema de contratos, acordes con el interés nacional, a través del Ministerio de Energía y Minas y/o de la Empresa Petrolera Fiscal (art. 6º, párrafo 1º).

6º La refinación y comercialización hasta depositar los productos del petróleo en las plantas de abastecimiento, corresponden exclusivamente al Estado, respetándose los derechos adquiridos (art. 6º, párrafo 2º).

7º El abastecimiento al por menor de los productos del petróleo será ejercido por empresas nacionales y otorgados a través de puntos de distribución mediante el sistema de licitación pública, respetándose, asimismo, los derechos adquiridos. (art. 7º).

8º La explotación de la industria petroquímica corresponde exclusivamente al Estado (art. 8º).

En conclusión: La refinación y comercialización a partir del 13 de febrero de 1969 está a cargo del Estado exclusivamente (Decreto-Ley Nº 17.440 art. 8º).

Ha sido nacionalizada la Petroquímica (Decreto-Ley 17.440 artículo 8º).

No se otorgó ninguna nueva concesión y se rechazaron las solicitudes en trámite.

La empresa petrolera fiscal dispone de 38.202.113 Has. o sea el 93,2% de las concesiones otorgadas.

1º Publica la lista de los petrolistas remunerados por la I.P.C. y "lobbies" (Filial de la Burmah Oil) (8 de febrero de 1969).

2º Declara no conveniente la visita de Nelson Rockefeller.

3º Pide el retiro de las misiones militares de los EE. UU. (mayo 3, 1969), operación cumplida (Peruvian Times, julio 18, pag. 18).

4º Retira de su gabinete a dos generales que fueron denunciados del "ala conservadora", uno el general Valdivia, sometido a proceso por haber autorizado una evasión de divisas a la I.P.C. y el otro, el general Maldonado Yañez, Ministro de Fomento.

5º Somete a los Bancos a un severo control.

6º Sanciona el decreto Ley número 17.440 sobre petróleo e hidrocarburos, que en el art. 8º expresa: "La explotación de la industria petroquímica corresponde exclusivamente al Estado".

7º Dicta dos Resoluciones Supremas, el 13 de junio de 1969, por las que rechaza todas las solicitudes presentadas con anterioridad a la sanción al Decreto Ley Nº 17.440.

8º Sanciona la Ley Nº 17.716 de reforma agraria.

9º Anuncia su propósito de nacionalizar el servicio público de teléfonos.

Los principios fijados por el Decreto Ley Nº 17.440 pueden no satisfacer totalmente a los que sostenemos la necesidad de nacionalizar la industria del petróleo en todas sus actividades, pero hay principios en este Decreto-Ley que son definitivos:

1º Los yacimientos de petróleo son bienes de propiedad del Estado inalienables o imprescriptibles. La nueva Ley determinará la naturaleza y alcance de los derechos que otorgue el Estado (artículo 2º).

2º La industria y comercio del petróleo y sus derivados, en cuanto satisfagan la necesidad de la colectividad, constituyeron servicio público (art. 3º).

3º La industria y comercio del petróleo y derivados, así como la petroquímica básica son de interés nacional, y de utilidad pública e indispensable para la seguridad integral del Estado (art. 4º).

4º A partir de la sanción del Decreto-Ley Nº 17.440 se ha suprimido el sistema de concesiones petroleras (art. 5º).

5º La industria y el comercio del petróleo se ejercerá fundamentalmente por el Estado, pudiendo admitirse el concurso de la empresa privada en las etapas de prospección, explotación y manufactura mediante el sistema de contratos, acordes con el interés nacional, a través del Ministerio de Energía y Minas y/o de la Empresa Petrolera Fiscal (art. 6º, párrafo 1º).

6º La refinación y comercialización hasta depositar los productos del petróleo en las plantas de abastecimiento, corresponden exclusivamente al Estado, respetándose los derechos adquiridos (art. 6º, párrafo 2º).

7º El abastecimiento al por menor de los productos del petróleo será ejercido por empresas nacionales y otorgados a través de puntos de distribución mediante el sistema de licitación pública, respetándose, asimismo, los derechos adquiridos. (art. 7º).

8º La explotación de la industria petroquímica corresponde exclusivamente al Estado (art. 8º).

En conclusión: La refinación y comercialización a partir del 13 de febrero de 1969 está a cargo del Estado exclusivamente (Decreto-Ley Nº 17.440 art. 8º).

Ha sido nacionalizada la Petroquímica (Decreto-Ley 17.440 artículo 8º).

No se otorgó ninguna nueva concesión y se rechazaron las solicitudes en trámite.

La empresa petrolera fiscal dispone de 38.202.113 Has. o sea el 93,2% de las concesiones otorgadas.

La Junta de Comandantes en Jefe recibió ayer un detallado informe de los miembros de la misión militar que viajaron a Vietnam. Crónica 9-8-69)

Unos 30 comandos del Vietcong se infiltraron en "la más segura" base militar de los Estados Unidos en Vietnam antes del amanecer de hoy. (Crónica 8-8-69).

A pesar del anuncio de la retirada de 25.000 hombres, la fuerza militar norteamericana en Vietnam continúa en aumento y actualmente cuenta con 4.500 hombres más de los que había al tomar posesión el Presidente Nixon, se informó hoy en pleno Senado de los Estados Unidos. (Crónica 8-8-69).

Los comunistas bombardearon hoy por lo menos 91 pueblos y bases de los aliados a través de Vietnam del Sur, en el ataque más intenso en más de dos meses. (La Nación 12-8-69).

Se aprobó en EE. UU. el programa antibalístico. Tras un empate en el Senado, quebró la paridad el vicepresidente Spiro Agnew. (La Prensa 7-8-69).

La famosa red antibalística, tan desprestigiada ya desde el punto de vista de las críticas de los técnicos, sirve tan sólo para aumentar la cuenta de los gastos militares y puede convertirse en el punto de partida de una nueva

En dos violentas incursiones contra otros tantos campamentos militares regulares norvietnamitas infligieron hoy a las fuerzas estadounidenses sus mayores bajas de los últimos cinco meses y medio, informó el alto mando norteamericano. (Clarín 11-8-69).

Fuerzas aeronavales de Estados Unidos y de ocho países marítimos de América del Sur participaron en las maniobras conjuntas que tendrán lugar en el Atlán-

carrera armamentista. Clarín 10-8-69).

Militares de personas evocaron los 24 años de la explosión atómica de Nagasaki en la que murieron 73.000 japoneses, y católicos y budistas desfilaron en esa ciudad con luces al unísono. (La Razón 10-8-69).

La policía de Yokohama busca a dos soldados norteamericanos que se divirtieron disparando 40 tiros desde la ventana de un apartamento que habitaba una japonesa. (Crónica 10-8-69).

Malas cosas

por Héctor BONACOSSA

Los Estados Unidos proyectan aumentar su capacidad militar en España y a tal efecto enviarán a principios del año próximo 72 nuevos aviones de combate Phantom F-4 a la base aérea norteamericana en Torrejón, cerca de Madrid. (La Nación 12-8-69).

Procedente de Puerto Rico llegó ayer al Aeropuerto Internacional de Ezeiza, en un avión de la Fuerza Aérea de los Estados Unidos, una delegación militar de ese país, que mañana se trasladará a Puerto Deseado, provincia de Santa Cruz, donde realizará trabajos de investigación de los rayos cósmicos. (La Prensa 10-8-69).

Los Estados Unidos proyectan aumentar su capacidad militar en España y a tal efecto enviarán a principios del año próximo 72 nuevos aviones de combate Phantom F-4 a la base aérea norteamericana en Torrejón, cerca de Madrid. (La Nación 12-8-69).

El Estado peruano iniciará acción judicial contra dos compañías extranjeras que han cometido "actos desonestos" en la construcción de la carretera de la selva, el proyecto más importante del gobierno de Belaunde (Crónica 10-8-69).

El ministro de comunicaciones, Aníbal Mezra Cuadra, manifestó a propósito de la inminente nacionalización de la International and Telegraph (ITT) que la medida es en beneficio del Perú y no del gobierno. (La Razón 9-8-69).

Los Estados Unidos informaron al gobierno de Perú que cerrará su estación de rastreo de satélites localizadas en las cercanías de Lima por razones técnicas y económicas. (La Prensa 10-8-69).

Rechazó el gobierno del Perú la apelación formulada por la International Petroleum Company. (Clarín 7-8-69).

El Estado peruano iniciará acción judicial contra dos compañías extranjeras que han cometido "actos desonestos" en la construcción de la carretera de la selva, el proyecto más importante del gobierno de Belaunde (Crónica 10-8-69).

El ministro de comunicaciones, Aníbal Mezra Cuadra, manifestó a propósito de la inminente nacionalización de la International and Telegraph (ITT) que la medida es en beneficio del Perú y no del gobierno. (La Razón 9-8-69).

El propósito oficial de entregar el Hipódromo de La Plata para su explotación a una sociedad anónima ha causado un fuerte impacto en los medios turísticos de nuestro país. La Razón 9-8-69)

Asseguran en Chile que no irá a Cuba ninguna misión comercial. (Clarín 9-8-69).

Una misión de dos funcionarios comerciales del gobierno de Chile viajará a Cuba, posiblemente en un primer contacto de gobierno a gobierno, destinado a entrar en conversaciones de tipo comercial. (La Prensa 11-8-69)

El gobierno cubano debería ser reincorporado a la Organización de Estados Americanos, manifestado en México el ex presidente argentino Arturo Illia. (La Nación 12-8-69).

Zambia anunció hoy que nacionalizará toda su gigantesca industria del cobre — una de las cuatro mayores del mundo — asumiendo el control de las dos principales compañías extranjeras. (Clarín 12-8-69)

Las acciones de las minas de cobre zambianas continuaron bajando hoy en la Bolsa de Londres (Crónica 12-8-69)

Zambia anunció hoy que nacionalizará toda su gigantesca industria del cobre — una de las cuatro mayores del mundo — asumiendo el control de las dos principales compañías extranjeras. (Clarín 12-8-69)

Las acciones de las minas de cobre zambianas continuaron bajando hoy en la Bolsa de Londres (Crónica 12-8-69)

Unidades del ejército de tierra, de la aviación y de la policía de Zambia fueron enviadas a las instalaciones vitales del país para protegerlas a causa del "carácter grave de la situación" anunció hoy el presidente Kaunda. (Crónica 12-8-69).

por Joaquín LAZARTE

ESO NO DA DIVIDENDO

por José PORTELA

LA elección de M. Georges Pompidou no da una respuesta firme a los duros requerimientos de la sociedad francesa. Por circunstancias muy particulares él logró reunir los votos necesarios, pero nadie piensa en Francia que el personaje tan estrechamente vinculado a la temible casa bancaria de los Rothschild pueda ser garantía estable de progreso sostenido. Entre las circunstancias de referencia es preciso incluir la actitud encefalica de ciertos círculos de izquierda —o más o menos de izquierda— que despreciando el caudal de los amigos de Jacques Duclos acariaron la utopía de un agrupamiento centrista incoloro, inexpresivo y, de yapa, impotente desde el primer día de la campaña electoral. M. Gastón Defferre iría a ser la "vedette" de esa cristalización, apoyado por M. Mendes-France, fantasmón que no moviendo fuerzas electorales propias, cree estar en condiciones de vetar a los demás y de imponer los términos finales.

El escrutinio de la primera vuelta no pudo ser más aplastante para MM. Defferre y Mendes-France. El candidato presidencial que ellos provocaron reunió apenas 1.153.241 votos, o sea el 5,07 por ciento de los sufragios emitidos, y 3.658.129 votos menos que los alcanzados por M. Jacques Duclos. "Le Monde" no tenía como evitar el comentario: M. Defferre s'effondre. El derrumbamiento es tanto más notable si se comparan los votos socialistas de ahora con los ga-

nados en 1945: entonces se trató de cuatro millones y medio. En el lapso hubo una pérdida del 74,4 por ciento. Evidentemente, la línea hostil hacia los amigos de M. Jacques Duclos no paga dividendos.

El desastre electoral tuvo re-



El ministro se olvidó de decir que en siete meses el déficit alcanzó a 25.430 millones y que los libramientos impagos alcanzan a 85.998 millones de pesos... ¡Por las dudas me voy a comprar un cacho de pizza!

percusión profunda en el reciente congreso de la S.F.I.O. (Sección Francesa de la Internacional Obrera). Lógicamente, M. Defferre no desempeñó allí ningún papel de significación. Había llegado la hora de ex-

traer, así fuera con cautelosa timidez, algunas conclusiones. Triunfó, pues, la corriente que en la S.F.I.O. se sitúa a la izquierda; por cierto, es una izquierda con reservas, pero de todos modos, la corriente que está harta de los juegos derechistas de M. Defferre.

El congreso decidió, asimismo, dialogar con los comunistas. Han admitido los delegados que si se buscan soluciones prácticas, hay que ir a ese diálogo. Los miembros de la S.F.I.O. desean un debate público con los comunistas acerca de diversas cuestiones y, sobre todo, de los caminos hacia el socialismo en Francia. Los interlocutores pueden ir al encuentro con toda holgura, pues de ese tema se ha tratado durante todo el tiempo, y también a lo largo del pleito electoral. Es una cuestión de la mayor actualidad. La concentración monopolista en Francia ha desajustado las viejas relaciones sociales, empeorando el estado de las capas menos protegidas de la sociedad: trabajadores, campesinos, profesionales (cada día más expuestos a la proletarianización directa), estudiantes que tiemblan ante la idea de que alguna vez egresarán y se toparán de frente con el desempleo. No hay en Francia problema más candente que el del porvenir inmediato. Los franceses impugnan el orden actual, y hablan sobre el socialismo como de un fenómeno vivo de la realidad nacional. Sobre el asunto circula un trabajo sobrio y meditado de M. Waldeck Rochet.

Boinas

por Juan URGULL

¿QUE nueva atrocidad, más espeluznante en uno u otro sentido que las innumerables que cuenta ya en su debe, ha cometido la soldadesca norteamericana en Vietnam? El despacho que se tiene a la vista cuando se escribe esta nota apenas da detalles de lo ocurrido. Se limita a decir que han sido arrestados un coronel, dos mayores, tres capitanes, un suboficial y un sargento del ejército de Estados Unidos, como acusados "del asesinato de un vietnamita" en Nha Trang, a unos 300 kilómetros al noroeste de Saigón. ¿Tanta importancia tenía ese vietnamita? ¿No han sido ya asesinados millones, en lo que constituye un auténtico genocidio? ¿Han sido especialmente atroces las circunstancias del asesinato? ¿Cómo se pone así en la picota a jefes y oficiales del ejército de Estados Unidos, cuando tantos de ellos se han manchado en esa "guerra sucia"? Pronto, sin duda, se sabrá lo que ha pasado. El escándalo se anuncia como mayúsculo.

Porque el coronel arrestado es Robert B. Rheault, el hombre que ha estado hasta hace muy poco al frente de los 3.000 "boinas verdes" que operan en Vietnam. Y los otros jefes, oficiales y clases detenidos han sido sus inmediatos colaboradores, casi la totalidad de la plana mayor de esas siniestras "fuerzas especiales". No es extraño que el despacho diga que, como consecuencia de los arrestos, "reina un clima de desconcierto en los círculos militares norteamericanos de Saigón". ¿No se adiestra precisamente a los "boinas verdes" para que prescinden en la lucha de todas las leyes divinas y humanas?

¿Los "boinas verdes"! El monstruoso carácter de este cuerpo fue puesto en evidencia por el ex sargento Douglas Duncan, en una serie de artículos que, publicados por la revista católica "Ramparts", estremecieron de horror al pueblo norteamericano y al mundo entero. Eran soldados a los que se adiestra de un "modo especial". O sea, en toda clase de ardid, torturas y crueldades.

Se los endurecía hasta convertirlos en fieras. Luego, se los enviaba al corazón del territorio enemigo. Allí, nada les estaría vedado, por nada que hicieran se les exigía responsabilidad. ¿Qué han hecho, pues, el coronel y sus inmediatos subordinados para ser arrestados y quedar expuestos a un consejo de guerra que puede imponerles la pena capital?

¡La boina! Es la noble y democrática gorra de una sola pieza con que desde tiempo inmemorial se cubren los vasos en su tierra de vientos y lluvias. Fue roja en la cabeza de los liberales y blanca en la cabeza de los carlistas durante las guerras civiles españolas del siglo XIX. Fue distintivo de los milicianos del ejército de Euzkadi durante la contienda que ensangrentó a España entre 1936 y 1939. Fue en la Argentina, también blanca o roja, característica de partidos políticos en pugna. Luego, los ingleses, que advirtieron su utilidad militar, la adoptaron para sus tropas de choque. Luego, el uso de la cómoda prenda se extendió a muchos ejércitos. Pero la boina de rancio abuelo popular, no mereció nunca convertirse en "boina verde", en gorra de asesinos. Los vasos que, en su lucha por la libertad, están afrontando una nueva y cruel represión franquista, de la que no escapan ni los sacerdotes, se han de sentir sin duda ultrajados por tal empleo de su prenda tradicional.

¿Qué han podido hacer el coronel Rheault, los dos mayores, los tres capitanes, el suboficial y el sargento para que, después de darles patente de fieras, se los trate con tanto rigor? ¿Quién era el "vietnamita" asesinado? ¿Cómo lo asesinaron? ¿Ha sido algo más que un asesinato? No tardará en saberse lo ocurrido.

Entretanto, la tragedia de Vietnam sigue su curso. Washington, aprovechando la pausa en la actividad militar que imponen las lluvias de los monzones, trata de engañar a la opinión pública norteamericana diciendo que se combate menos, que son menos las ba-

jas del ejército expedicionario, que se retirarán mas efectivos de Vietnam, que se vislumbra un arreglo. Y, al mismo tiempo, apoya desesperadamente a sus títeres de Saigón y ejerce, mediante feroces bombardeos de sus B-52, la "máxima presión" sobre los patriotas. Sin que los patriotas cedan ni un ápice en sus justas demandas. "Vayanse de Vietnam" —repiten una y otra vez—. Llévense a sus títeres. Dejémoslos en paz. ¿Qué han podido hacer, en medio de tantos horrores, el coronel Rheault y su gente para distinguirse tanto en el crimen?

El mismo despacho se cree en la obligación de instruirnos sobre lo que son los "boinas verdes". ¡Cómo si no lo supiéramos! "Los boinas verdes" —nos dice—, posiblemente los soldados norteamericanos más intensamente adiestrados, tienen como misión básica preparar a tropas locales para que afronten los actos de subversión en países amenazados por los comunistas. O sea, para que estas tropas locales aprendan las "tareas sucias" en las que los "boinas verdes" se han graduado como maestros. Algo más sabemos acerca de estos soldados norteamericanos tan "intensamente adiestrados". Por ejemplo, que, en estrecho contacto con agentes de la ubieca CIA, están distribuidos por toda la América latina, pues, al parecer, no hay un solo país latinoamericano que no esté "amenazado por los comunistas". ¿No es ya una cuestión de dignidad nacional que se diga a Washington que se lleve a todos sus "boinas verdes", a esos monstruos capaces de manchar para siempre el suelo que pisan?



¿ES Nixon todavía más cha-pucero que Johnson? Muchos así lo creen. Se llevó al californiano a la Casa Blanca en la creencia de que nadie podría hacerlo peor que el texano y porque, conforme a este supuesto, no había otra opción. Es así como los grandes monopolios gobiernan a la "democracia" norteamericana, que es en realidad una plutocracia. No les conviene una personalidad vigorosa en la presidencia de Estados Unidos, sino un servidor obediente. Ya pasaron bastantes sustos con Franklin D. Roosevelt. Pero hay servidores y servidores. Y el hombre de Yerba Linda, el abogado de los Trujillo, el ambicioso e inescrupuloso político profesional, les está resultando un mal criado. Rompe mucha vajilla. ¿Habrá que despedirlo en 1972?

Con objeto de lucirse y garantizarlo ya por las computadoras el éxito, Nixon decidió hacer un espectacular "viaje alrededor del mundo" que coincidiera con la "conquista de la Luna", con el espectacular vuelo del Apolo XI. Ya está de regreso en la Casa Blanca. ¿Con las alforjas bien llenas? En absoluto. No hay en ellas, en contraste con las de los tres cosmonautas, ninguna "piedra lunar". En las neocolonias asiáticas, Nixon no hizo más que sembrar inquietudes, al insistir en que la "came de cañón" debe ser puesta exclusivamente por ellas. En Rumania, pudo comprobar que los "puritos de independencia" de los comunistas rumanos no afectan en modo alguno a su fidelidad al campo socialista. Y entretanto ¡hizo cada una!

Dicen que, al recibir a los cosmonautas en el Pacífico, se comportó como cualquier chico norteamericano saturado de historietas. Afirma que "se estaba viviendo la semana más gloriosa de la historia del mundo desde la creación", con imperdonable orgullo de que para quien presume de cristiano muy cabal —como habrá torcido el gesto el buen amigo Paulo VI el Africano— debe tener más importancia el nacimiento de Cristo. Y, con referencia al encierro a que iban a ser sometidos los cosmonautas, dijo travesadamente que sería una ocasión pintapada para "entenderse con las esposas. Todos consideraron que la broma era de pesimo gusto.

Hubo otras muchas gaffes durante el viaje. A su término, fue recibido en el aeropuerto por el senador Ted Kennedy, ese mozo que, hace en la limitada capacidad de olvido que tiene la gente, no se considera descalificado políticamente por la tragedia de Chappaquiddick —esa juega que costo la vida a una linda secretaria— y aspiraba todavía a disputar la presidencia a Nixon dentro de poco más de tres años. ¿Qué significó la insolita presencia de quien, aunque con toda clase de contemplaciones, está aur sometido a una investigación policial y judicial? Poco más o menos esto: "Aquí estoy. Un poco manchado, pero también lo estas tú. Hoy por mí y mañana por ti. Sometámonos los dos a las reglas del juego, del socio juego de la política norteamericana. Espero que, como servidor de los grandes monopolios, lo hagas tan mal que en 1972 tengau que recurrir a mí. Al fin y al cabo, tú no cuentas en tu haber con dos hermanos asesinados en ese socio juego. El apellido Kennedy, apellido de plutócratas, todavía pesa mucho. No lo olvides".

Nixon, que trepó desde muy abajo, no lo olvida, desde luego. Conoce como nadie el poder del dinero. Lo primero que encontró en la Casa Blanca fue un ambiente bastante enrarecido. La gente había dejado de mirar a la Luna. Seguía pidiendo que se pusiera término cuanto antes a la sangría de Vietnam. Y haciendo toda clase de peregrinas deducciones de la proeza espacial.

Dejémos que el semanario "Time", tan identificado con los grandes monopolios, nos explique en qué consisten estas deducciones. "De un modo curioso —dice en su número del 1º de agosto—, la Luna se está convirtiendo rápidamente en un punto de referencia para determinar dónde se está en las cuestiones políticas y sociales. Si el Apolo fue una victoria para el genio de la ingeniería norteamericana, no pudo ocultar los fracasos norteamericanos en la propia casa. El hecho se ha convertido en una frase trillada, que promete hacerse oír durante mucho tiempo. Si podemos poner a hombres en la Luna ¿por qué no podemos

construir viviendas decorosas? o ¿alimentar convenientemente a todos los ciudadanos? o ¿poner término a las injusticias sociales y económicas? o ¿hacer tan siquiera que nuestras líneas aéreas se ajusten a sus horarios?"

¿Tan mal andan las cosas para tanta gente en el "país más rico del mundo", en el país que se ha permitido el lujo de clavar su bandera en la Luna, tarea al parecer más sencilla que clavarla en Vietnam? Bien, Nixon, que entiende de todo bastante poco, habrá preguntado, apenas instalado de nuevo en la Casa Blanca, cómo andan las cosas a su nutrido cuerpo de asesores. Uno de los primeros en ser consultado habrá sido William McChesney Martin, el presidente de la Junta de la Reserva Federal, equivalencia en Estados Unidos de los bancos centrales de otras partes. En Estados Unidos cuando hay un problema, se consulta necesariamente a Martin. Es quien maneja el dinero. En nombre de los grandes monopolios, claro está.

"Estamos con muchas tensiones económicas y financieras —habrá dicho Martin a Nixon—. Estamos abocados a una tarea muy difícil. Por un lado, tenemos que combatir con restricciones crediticias y rigores impositivos la inflación, que, al elevar los precios internos, está ya afectando seriamente a nuestras exportaciones y nuestra balanza comercial. Por otro, tenemos que evitar una seria depresión económica, de la que ya existen algunos alarmantes signos. Wall Street está angustiado; su índice Dow Jones ha perdido en un par de meses más de 150 puntos, con un quebranto de más de 100.000 millones de dólares para los valores que allí se cotizan. Nos movemos, pues, con suma cautela entre Escila y Caribdis.

"Seremos en adelante más proteccionistas, a fin de contener la invasión de mercaderías extranjeras. ¡Al cuerno la "rueda Kennedy"! De acuerdo con nuestra tradición de "arsenal de la democracia", habrá que mantener y hasta aumentar nuestra producción de guerra, tan beneficiosa para nues-

tras grandes empresas, tan indispensable para nuestra bonanza. Perdon, quise decir para nuestra seguridad. Es una lástima que nuestros muchachos no quieran ir a morir a Vietnam, pero ¿no hay un exceso de asiáticos, africanos y latinoamericanos en el mundo? Desde luego, habrá que diferir ad kalendas graecas la "Gran Sociedad" de que habló el insensato de Johnson. Es algo que huele a esa pérdida de los hombres que se llama socialismo.

"Tendremos también que librar algunas guerras comerciales, como la que hemos inicia-



"El Gobierno no puede contra las bandas organizadas"... ¿Quién dijo: Ya redujo la banda de música de Vicente López."

do con el trigo. ¡Al cuerno los acuerdos internacionales! ¿Cómo cumplirlos? ¿No es un caso manifiesto de subversión esas buenas cosechas que están teniendo la Unión Soviética y China? ¡Malditos comunistas! "Será preciso igualmente intensificar la penetración económica en todos los países que se presten a ser neocolonias nuestras. Es un fabuloso negocio para nuestras grandes empresas y ayuda mucho a reducir el déficit de nuestra balanza de pagos, especialmente ahora que nuestra balanza comercial se está deteriorando. El fastidio son esos pujos nacionalistas que se advierten en ciertos países, como el Perú. ¡Eso militares peruanos! ¿Quién les ha inculcado esas ideas tan peligrosas? ¿Por qué no imitan a los argentinos, tan comprensivos, tan



"La Nación", un diario fundado por el republicano Mitre le da "aire" al recuerdo de los Romanoff

Realizose un homenaje a la ex familia imperial rusa

En la sede del Centro Ruso Blanco de la Argentina se realizó ayer el descubrimiento de una placa recordatoria de la familia imperial rusa, la que había sido donada por la institución Voces de la Historia de los Hombres Libres General Roque Lanús.

Asistieron al acto el embajador de China Nacionalista, señor Mao Lar Tuan; el presidente del centro, señor Nicolás Siedlarewitsch y autoridades y socios de la entidad donante, coronel Paulino Pastor; el príncipe Eugenio von Holslein; funcionarios de la embajada de Vietnam del Sur; representantes de entidades argentinas y rusas anticomunistas; los padres Jorge Chali y Vladimir Schlerew, y otras personas.

Había inicialmente el Sr. Siedlarewitsch, quien señaló la profunda significación que para los rusos blancos residentes en Buenos Aires revestía el acto que se realizaba, primero de su índole —agregó— en que aquéllos participan.

Expresó también que se habían recibido diversas adhesiones, entre las cuales la del ministro de Bienestar Social, la del secretario de Comunicaciones, la del general Pedro E. Aramburu y la de la Organización de ex Combatientes Rusos Blancos.

Inmediatamente se descubrió la placa, que se había colocado bajo un gran retrato de Nicolás II y su familia, y que lleva la siguiente inscripción: "A la familia imperial rusa, primera víctima del comunismo internacional, 1918, 17 de julio de 1969".

dispuestos a dejarse guiar por economistas que nos quieren bien?

"Aún con todas estas medidas, andaremos en aprietos. Los DEG, cuya implantación ya ha sido aprobada, nos procurarán cierto alivio, pero no el que esperábamos. De los 3.500 millones de dólares que nos tocarán en 1970, apenas nos tocarán 800 millones. Muy pocas de dólares en "papel oro" cosa. ¡Eso es consorcio del "Club de los Diez"! Están muy conformes con encarcelar al oro y mantener la ficción de que todavía nos rige un sistema monetario internacional, pero piden más intervención en el FMI y temen que una inflación exagerada les cree problemas internos y repercuta desfavorablemente en sus balanzas comerciales y de pagos. Nosotros queríamos mucho más "papel oro". ¡Montañas de papel!

"En fin, la tarea no tiene nada de fácil. Nuestros pobres, que son tantos —por qué tendrán tantos hijos los negros, portorriqueños y mexicanos y hasta esos blancos "sumergidos"—, van a poner el grito en el cielo y habrá que meterlos en cintura sin contemplaciones. Sea como fuere, señor presidente, confíe en mí. Se hará lo que se pueda, como lo hice con sus predecesores. Para mí, es indiferente quien esté en la Casa Blanca. Sé que, mientras Estados Unidos sea lo que es, nuestro presidente, se titule republicano o demócrata, se identificará, como yo, con el principio de que lo que es bueno para nuestras grandes empresas es bueno para el país."

También podemos imaginarnos la reacción de Nixon ante la exposición de Martin. "Bien —habrá contestado el californiano al insigne financiero—, estoy muy de acuerdo con cuanto ha dicho. Pero tenga en cuenta que el presidente norteamericano actual es un republicano, no un demócrata. Procure arreglar esas abtrusas cuestiones económicas, financieras y monetarias de modo que, cuando lleguen las elecciones intermedias de noviembre de 1970, yo pueda ofrecer al país, no solamente nuevas proezas espaciales, sino también un cuadro menos sombrío que el presente. Y que, llegado noviembre de 1972, yo pueda ser reelegido y seguir sirviendo a nuestras grandes empresas. Todo lo demás me importa un pito". Y, una vez desaparecido Martin, el hombre de Yerba Linda habrá dado rienda suelta a su crispación. "¡Ese desfachado Kennedy! —habrá exclamado—. ¡El muy tal y cual! ¿Cómo se ha atrevido a presentarse en el aeropuerto después de lo ocurrido? ¿Sigue, pues, en la lid? ¿No teme acabar como sus hermanos? Yo, en su lugar, sería más prudente. ¿No se dice acaso que no hay dos sin tres?"

¿Es todo esto una caricatura? Sólo hasta cierto punto. Porque, a su regreso del "triumfal" viaje alrededor del mundo, Nixon se habrá encontrado con un cuadro que no difiere mucho del incluido en la imaginaria exposición del presidente de la Junta de la Reserva Federal. Estados Unidos ha "conquistado la Luna", pero está agobiado por muy graves problemas internos y está creando otros todavía más graves en todo el ámbito del llamado "mundo libre".

Lo asombroso es que, en estas condiciones, haya ingenuos —¿son realmente ingenuos?— que todavía crean que Estados Unidos puede ayudar a nadie, que todavía suscriban documentos, como el "consenso de Viña del Mar", pidiendo que se "desaten" créditos, se mejoren precios de materias primas y se abran las puertas a las exportaciones de los países "en vías de desarrollo". Si Estados Unidos no puede resolver sus propios problemas internos ¿cómo va a resolver los ajenos? Está, no para dar nada a quien le tienda la mano en actitud mendicante, sino para quitar cuanto pueda a quien no sepa defenderse. Para eso es el "conquistador de la Luna". Para eso es el abnegado defensor del "mundo libre".

¿Hay una manera de afrontar esta situación para quienes tan dolorosamente están padeciendo sus consecuencias? Todo depende de idiosincrasias, circunstancias, ambientes y energías. Vietnam, bajo un agobio extremo, señaló un cambio. Cuba señaló otro. Perú está señalando uno más...

El brigadier general que habló en Córdoba expresó que la estrategia de la Revolución consiste en "establecer los cimientos de una duradera concordia".

¿Se conseguirá esta situación con Estado de Sitio, presos sin proceso, clamor de familiares, vecinos (como ocurre en San Fernando con el eminente cirujano Jorge Viaggio), centros estudiantiles, sociedades de escritores (como ocurre con el novelista y biógrafo Raúl Larra), sociedades científicas (que piden por médicos investigadores como el Dr. Azcoaga), sindicatos (que reclaman a Tosco, a Ongaro, a Bertelli) y tantos otros, y en fin por toda la opinión que exige la libertad de los presos civiles y militares o su entrega a los jueces, sin ser oída?

No creemos que esta actitud sirva para pacificar y unir como se pretende.

Veinte y ocho sacerdotes del clero tucumano declaran:

"Los numerosos presos políticos, gremiales y estudiantiles, víctimas de las leyes represivas, no solamente afectan el buen nombre de la comunidad argentina, sino que demoran, cuando no se oponen, al proceso de unidad y concordia nacional. La paz exige la administración equilibrada y ecuaníme del poder y los derechos".

Y firman: Rr. Pp. David Dip, René Nieva, Fernando Fernández, Anibal Soría, Pedro Wuzchmidt, Carlos Robledo, Manuel Huerta, Luis Acosta y otros sacerdotes, un documento tan sensato que firmaría todo el pueblo de Argentina, cualquiera fuese su credo o ideología.

El Gobierno no puede permanecer sordo a este premioso y concreto requerimiento de la opinión pública: presos políticos, no.

CARTA DE MARIA ISABEL ALMEIDA DE SOUSA
PRESIDENTA DE LA ACCION CATOLICA DE LA PARROQUIA DE SANTA AMELIA, DETENIDA EN LA CARCEL DE MUJERES DE HUMBERTO 1º

A mis hermanos en la fe y en la Patria:

Mi gran amor a Dios, mi profunda fe católica la profeso derramando amor a la humanidad, luchando en bien de ella, para que este mundo de violencias e injusticias, se transforme en un mundo de paz y felicidad.

¿Pero es posible amar a Dios, sin amar la paz? ¡No! Y lo digo con todas las fuerzas que me da mi fe de mujer católica, que cumple con el sabio mandato del Santo Padre, de que un católico debe ser un militante por la paz y no sólo un orante por la paz.

¿Y estoy detenida por esto?

Una madre ama a sus hijos y lucha por ellos, los defiende, los cobija en su seno, les brinda lo mejor de su vida, pero a la vez ama a todos los hijos, a todas las madres, ama a la humanidad y también lucha por ella, la defiende con amor y abnegación y pienso en el silencio de esta injusta prisión.

¿Cuando todas las madres del mundo lo comprendan, cuando todas las mujeres del mundo unan sus manos y las levanten en oración de paz, clamando por ella, luchando por ella, exigiéndola, con todo el derecho que nos da el de crear la vida, ni yo seré privada de la libertad, ni las madres, ni los niños, ni los adolescentes, ni los hombres!

El mundo será libre y reinará la paz y la felicidad.

13 de Julio de 1969.

NEGOCIOS Y METRALLETA

Después de muerto, caldo de gallina

por Angel N. RUIZ

En estos días hemos sido testigos de dos casos de absurda equivocación o ignorancia. Consideraremos el primero.

En la reunión convocada por la Fundación Eugenio A. Blanco para analizar la nueva ley de bancos e instituciones financieras. En dicha oportunidad, el Dr. Luis M. Otero Monseguer, que fuera vicepresidente del Banco Central, deslizo un punto de vista realmente inconcebible en un hombre que ha desempeñado tan responsables funciones.

Esta ley, muy buena desde el punto de vista de los intereses nacionales, sólo tiene un defecto: llegó demasiado tarde, cuando gran parte de la banca nativa ya ha sido entregada a las corporaciones financieras internacionales. Como dijo el Dr. García Vázquez, "se acordaron de la jaula cuando ya los pájaros se habían volado". La citada Ley establece, por primera vez en nuestro medio, una clara diferencia entre bancos nacionales y extranjeros, previendo una serie de medidas en resguardo de los mismos, del ahorro y los depósitos nacionales y de su utilización en favor de las empresas nativas. Estas medidas llegan un poco tarde. Después de muerto, caldo de gallina, dice el vulgo. Pero no dejan a pesar de ello de ser convenientes y valiosas.

El Dr. Otero Monseguer sostuvo que a él sólo le interesa el desarrollo nacional y todo lo que ayude al mismo. Y que desde ese ángulo no le interesa la nacionalidad de los propietarios del banco extranjero si el mismo concierne a tal objetivo. Y que por lo tanto no se debía coartar su participación y concurrencia en dicho desarrollo.

¿Cómo es posible que un banquero argentino —luego de un banquero oportunamente por el Sr. Harriet, que fuera director del Banco Francés del Río de la Plata, absorbido por la Guarany Trust, de Morgan— desconozca como actúa la banca extranjera en nuestro medio? ¿Ignora acaso que el enorme poder financiero de estas corporaciones financieras imperialistas le permite burlar todo control, y se dan el lujo de torcer decisiones gubernamentales encaminadas a establecer dicho control? ¿Acaso ignora que esas corporaciones, no sólo se han apoderado de importantes bancos nativos sino que también han adquirido sus sucursales e innumerables Cajas de Crédito del interior del país, lo que les permitirá dominar a su gusto y paladar regiones económicas enteras, orientando la producción, el comercio y las finanzas de acuerdo a sus exclusivos intereses?

En estos días dos colosos han salido a la plaza a liquidar a las Cajas de Crédito, que posibilitaron, durante estos duros años sobrevivir al comercio o pequeño y mediano con su sistema de bonos de créditos. Me refiero al City y al Bancard y su London-card dirigiran las compras minoristas hacia las empresas ligadas a ellos.

¿Ignora que estos colosos del imperialismo, que actúan en todos los continentes del universo, proporcionan una "ayuda" que no es desinteresada, ya que el gran capital financiero sólo busca extraer de estos pueblos el mayor beneficio posible? Reiteramos que son los pesos los que generan dólares, dólares que vuelan a engrosar las arcas de las casas matrias y a financiar sus planes, y no son los dólares los que vienen a generar pesos para financiar nuestro desarrollo. Las palabras del Dr. Otero Monseguer podrán ser todo lo bien intencionadas que se quieran, pero de buenas intenciones está empujando el camino del infierno.

Nos ayudan ayudándose

¿Quién integra? ¿En beneficio de quién se opera la integración? Se preguntaba un economista francés insospechable, Francois Perroux, en una conferencia sobre el tema pronunciada en Córdoba no hace mucho.

Refiriéndose a las relaciones de intercambio entre un país de moneda fuerte, moneda clave —esta forma de decir, aclaraba el mismo

Perroux, es un eufemismo— y un país de economía débil, el primero de ellos impondrá reglas de juego que siempre lo beneficiarán en forma exclusiva.

Y agregaba: "La intervención monetaria, vivamente recomendada por todos los economistas liberales, es una política de sentido único: molesta poco a las economías fuertes y poderosas; condena a una deflación penosa o catastrófica a las economías débiles o pobres".

A renglón seguido ejemplificaba su enfoque, diciendo: "Una economía nacional poderosa y rica practica ampliamente la inversión directa, por una parte, y el crédito para el desarrollo de sus exportaciones al exterior; las condiciones del préstamo (duración y tasa) determinan la medida según la cual la economía pobre y débil puede comprar en el exterior, a pesar de su insuficiente cobertura de las importaciones por sus exportaciones. Por medio de sus inversiones directas, el país fuerte modifica la estructura del país débil. Por medio del crédito distribuido para financiar sus ventas, el país fuerte delimita, en gran parte, el poder de importar del país débil".

Y por sí quedaban dudas, concluía: "Ningún economista, si tiene alguna experiencia de su oficio y de la vida, objetará seriamente estos sencillos ejemplos. Sin embargo hay algunos que sufren de amnesia".

Y por sí lo anterior fuera poco, transcribimos lo que declaraba en el International Management —Nº 8/1967— Francis Mason del Chase Manhattan, que asociado con el Banco de Bruxelles, compró la Banca de Commerce.

Decía Mason: "En la operación belga, Chase ha logrado más 'palanca' que lo que hubiera conseguido de haber simplemente comprado, digamos, el Banco Commerce. Y la 'sucursabilidad' instantánea le dio a Chase un depósito base de 50 millones de dólares en 18 agencias belgas. ¿Se necesitarían años para que una sucursal extranjera pudiera colocar tanto en depósitos locales?".

Un caso singular

El segundo caso es el de un señor Pérez Menéndez que, disconforme con un artículo de Primera Plana describiendo como la Chrysler se fagocitó a la fábrica de los camiones "Pegaso", de los Barreiros de España, escribió unas líneas execrables para todo argentino.

DemostRANDO no sabemos si una supina ignorancia o cinismo, escribió que "a Barreiros no le deben haber sacado las acciones a punta de metralleta". Para, sentenciosamente, agrega: "... Que los norteamericanos deben haber aportado un mejoramiento técnico al desarrollo del pueblo español, y que no le queda ninguna duda que la empresa ex-Barreiros debe ser ahora una de las más prósperas de España, y que seguirá siendo española, porque se desenvuelve en su suelo, dentro de sus leyes, con sus obreros y bienes españoles. Los norteamericanos tendrán solamente las acciones y las rentas que ellas producen; nada más que eso, que es cuanto espera todo capital extranjero que se invierte en un país civilizado y progresista".

Nada más y nada menos. Justamente, lo único que le interesa a la Chrysler son las rentas, los máximos beneficios que puedan rendir dichas acciones, lo demás, incluida España, le importa un pito. Por eso utiliza obreros y técnicos españoles a quienes paga 1/10 parte de lo que debiera pagar a un técnico y a un obrero yanqui.

Peor que con las metralletas

Como les importa un pito del pueblo argentino a la Chrysler Argentina, a Ika-Renault, a Citroën, a Fiat, a Peugeot, a Ford Argentina a la General Motors, a la John Deere, a Hanomag, etc. Ellos vienen hacen su "negocio" y abur. ¿Acaso al City Bank le interesa su edificio de Diagonal y Florida?

Lo que les importa son los depósitos de los ahorristas argentinos y los intereses usurarios que deben abonar los empresarios argentinos que solicitan préstamos a la financiera de dicho banco.

No. Para apoderarse de las acciones de las empresas argentinas nativas no usan metralletas. Utilizan métodos peores como son los de la banca internacional. También podemos atestiguar largamente sobre los modos operativos de estos bucaneros. De ellos pueden hablar extensamente miles de empresarios argentinos, amigos nuestros, que eran dueños de fábricas que producían excelentes artículos para el hogar, accesorios y partes para el automóvil, para la electrónica, etc.

Hace 15 años la Argentina poseía una de las primeras industrias de la refrigeración en el campo internacional. Para no citar más que un caso. Estábamos en segundo o tercer lugar, luego de los EE.UU. Aquí vinieron muchas empresas yanquis a aprender como se hacían ciertas cosas. Además habíamos creado un mercado, hasta entonces inexistente. Y una mano de obra capacitada, que había costado muchos pesos formar.

Pero llegó la Revolución Libertadora y con ella Prebisch y su política económica destinada a liquidar el desarrollo industrial argentino, que molestaba a los intereses internacionales —según la forma de decir del brigadier Martínez Zubiria—. Y se fueron creando las condiciones que permitió al gran capital financiero extranjero apoderarse, por unas chirlas de dólar, del paquete accionario de nuestras empresas pioneras.

Primero se destruyó la cartera de créditos de fomento industrial del Banco de Crédito Industrial; fue suspendida la importación de materias primas. Después la de máquinas y equipos. Se restringió la energía. Se crearon condiciones para producir.

Simultáneamente se provocaron huelgas de bancarios y de correos, con lo que se entorpeció la cobranza, provocando la iliquidez de las empresas y obligando a recurrir a los prestamistas y a las "financieras" de entonces. No olvidemos que fue durante la primera época de Krieger Vasena, que apareció operando en plaza (10% de interés mensual) la famosa "STUB", que promoviera la primera estufa de las publicidades de ahorro y préstamo.

Cómo se armó la cosa

Y al mismo tiempo comenzó la ofensiva contra las empresas estatales y contra la clase trabajadora, las leyes laborales y el sistema previsional.

Luego, ya gobernando Frondizi con Frigerio y Alsogaray, después de firmar el acuerdo con el Fondo Monetario Internacional que entre otros nuestra soberanía monetaria al imperialismo, se dispuso una violenta restricción crediticia consistente en una reducción gradual del 10% a cada renovación. Esto obligó a los empresarios locales a recurrir a los préstamos exteriores en dólares, a un elevado interés más una prima para obtener el aval del Banco de la Nación. Todavía está fresco el resonante "affaire" Mazart-Barnet-Jensen.

El cuadro se completó con las disposiciones de control de cambio que no permitían las remesas al exterior en pago de las cuotas por préstamos financieros o comerciales, acumulando las mismas. A ello siguieron sucesivas devaluaciones del peso argentino, que elevaron las deudas privadas con el exterior a cifras astronómicas en pesos moneda nacional. Y esto era lo buscado y lo que permitió a los prestamistas del exterior quedarse con las empresas argentinas por unas chirlas de dólar.

Pero para tener una visión exacta del proceso debemos recordar que las medidas adoptadas a partir de la Revolución Libertadora tendieron expresamente a deprimir el mercado interno, desatando por una parte la subproducción, encareciendo al extremo los costos y elevando el costo de los productos alimenticios, en forma tal que estos representaron, en determinado momento, casi un 65% del presu-

puesto familiar. Tal situación no dejó margen para la compra de los productos industriales (vestimenta, artículos del hogar, muebles, etc.).

Fue así como las fábricas nacionales fueron llevadas a situaciones económicas y financieras críticas. En ese momento aparecen en la escena las empresas de la industria automotriz extranjera, con Kaiser a la vanguardia.

Estos ofrecieron "generosamente" a los fabricantes de heladeras, ventiladores y otros artefactos para el hogar, así como a los de repuestos y accesorios del automóvil transformarlos en proveedores regulares en base a pedidos, bien pagados, etc. Claro que para atender las primeras órdenes de compra debieron empeñarse en compras de nuevas máquinas y realizar las reservas necesarias de materia prima para poder cumplir con los planes de entrega.

Ni que decir que no bien cumplida la primera orden de compra, comenzó la maniobra de liquidación. Se demoraron los pagos con la excusa de piezas deficientes. Se prolongaron luego hasta casi el año. Se controlaron los precios, reconociéndose limitados márgenes de ganancia. Y vino la "ayuda" de las empresas yanquis que ofrecieron dinero, licencias, asistencia técnica, etc. Lo demás lo conocemos demasiado por ser demasiado reciente.

Mediante este sistema operativo Indeco pasó a ser Federal Mogul U.S.A.; Protto Hnos, Kelsey Hayes Co. U.S.A.; Cindimet de Rosario, John Deere, U.S.A.; Becú, Eaton U.S.A.; Baigaluppo Pinturas y Barnices, Onassis, Grecia; Acinfor S.A., Ford Motor, U.S.A.; B.T.B. Russ, Suecia; Daneri, Dana Co. U.S.A.; El Redomón Frigorífico, Charles Sayous, U.S.A.; Gigler Hnos, Phillips, Holanda; Kraft & C., Bull, General Electric; Lauda S. A., Rhom & Heas, Alemania; Metalúrgica Tandil, Kaiser Co., U.S.A.; Packard Argentina, Schaeffer, Canadá; etc. Y así centenares de empresas pioneras de la industria argentina.

¡Flor de aporte!

En cuanto a los aportes tecnológicos, lo único que trajeron fueron equipos obsoletos en condiciones de chatarra, que aportaron como si fueran equipos novísimos, a su mismo valor. Las máquinas nuevas las pusimos nosotros. Tendríamos mucho que documentar a ese respecto. Basta con citar a Kaiser, Ford y Phillips.

Esta es la breve historia de los empresarios nativos, los aldeanos como los denomina el señor Pérez Menéndez.

En cuanto a que estas empresas yanquis son factor de progreso y desarrollo, será suficiente precisar que son factores principales en el desequilibrio de nuestras balanzas de pagos a causa de las remesas de sus beneficios, intereses, amortizaciones, derechos de know-how, etc., asegurados con sendos acuerdos de garantía. En España insulmen más de 350 millones de dólares al año del correspondiente presupuesto de divisas.

Y en la incongruencia que sostiene dicho Pérez Menéndez de que las bases militares yanquis constituyen un aporte técnico militar y económico, según lo constatamos personalmente en España, lo único que aportaron los militares yanquis fue miseria, prostitución, odio y odio a los norteamericanos. Sin dejar de olvidar el accidente de las bombas atómicas en Palomares y otro más reciente, que pusieron en peligro la vida de los habitantes de la región con la radioactividad que impregnó esa tierra. Y todavía se recuerdan las atrocidades cometidas por oficiales yanquis borrachos que abandonaban desnudas a las prostitutas en los caminos revadados después de sus orgías nocturnas.

En cuanto a las empresas yanquis radicadas en España, basta señalar que anualmente remesan no menos de 400 millones de dólares en concepto de rentas de las acciones de empresas nominalmente españolas. Amen de la sangría humana que representa la inicu superexplotación a que someten a los obreros nativos, a quienes pagan salarios de hambre. Como que España registra uno de los más bajos standards de vida del continente.

Estado de alerta en la docencia argentina

por Atilio E. TORRASSA

POCAS veces se ha producido un estado de insatisfacción tan notorio como el que se advierte en la docencia de todo el país (1). No la traducen las entidades más atomizadas en que se agrupa, ni declaraciones o actitudes espectaculares de las mismas. Brota de abajo, del seno mismo del conjunto de dichos profesionales, quienes por propia iniciativa y sin esperar a ser convocados por nadie, se reúnen, debaten su situación y expresan las medidas que estiman acertadas para concretarlas. No es sólo la situación económica agobiante; juegan asimismo la falta de garantías, las "prescindibilidades", la violación de los concursos en ascensos y nombramientos, la carencia de toda libertad técnica y espiritual de las escuelas y por distritos, en toda la legislación de reforma, etc. Estos actos se vienen realizando, en escuela y por distritos, en toda la República. En Córdoba, en Tucumán, en Mendoza, en Santa Fe, en la Peña, de Buenos Aires, en la Capital Federal. Pese a recalcitrantes, intereses de grupo, ambiciones de hegemonía, etc., de muchos dirigentes, trabando la necesaria unidad del gremio, los trabajadores de la enseñanza se han reunido prescindiendo de los nucleamientos, obligando así a sus directivos a concurrir a tales asambleas informales, y actuar juntos, cosa que no harían mediante convocatoria gremial la mayoría de ellos. Los docentes están demostrando que la unidad es factible, que es perfectamente viable un entendimiento sobre bases programáticas concretas, más allá de la precaria estructura unilateral del CUDAG. En la Capital Federal, esas reuniones efectuadas en escuelas de casi todos los veinte distritos, han llevado multitud de educadores entusiastas, quienes se han expedido libremente sobre su situación. En ellas se han visto actuar en armonía, al mismo nivel, dirigentes consensuados de la Confederación de Maestros, de la CAMYP, de la Unión de Maestros Primarios del Sindicato de Docentes, de la FAGE no obstante que esta última pretendió obstar la participación de sus componentes. La docencia —como se quiere unidad, entendimiento entre las entidades, sobre la base de la concreción cabal de sus aspiraciones, y con una participación constante en forma de consultas y asambleas, para que haya un gobierno gremial desde abajo, democrático en su esencia, y no una conducción vertical, con alternancia en los puestos directivos del grupo que se autocalifica más apto y selecto.

Entendimiento programático

Para llegar a la unidad en la acción, ya que es un logro aún remoto la auténtica confederación general de educadores, están de acuerdo y trabajan de consuno 18 entidades, entre ellas 16 gremiales. Las mismas promueven el congreso nacional de educación, para fines de este año, sobre la base, igualmente, de un plan amplio, que abarque no sólo a las entidades gremiales, sino a todos los que se interesan por la educación: cooperadoras escolares, juntas vecinales, sociedades de fomento, bibliotecas populares, asociaciones de padres, gremios, etc. La educación no es sólo un problema técnico, que han de afrontar los docentes; es un problema socio-económico, de vital importancia, cuando juega dentro de una política nacional sana y amplia, destinada a elevar el nivel del pueblo, y con él, de todo el país, dentro de una relación internacional inspirada por los mismos móviles. Esta amplitud de congreso que se ha convocado, cualquiera sea su concreción, por el sólo hecho de comprenderlo, y de volverlo a convocar cuantas veces sea necesario hasta su logro completo, ya es una empresa positiva y encomiable.

Un plenario de las 18 entidades y luego reuniones de la comisión provisional encargada de extender los contactos, sin excluir a nadie, se han efectuado en el local de la Unión de Educadores de la Peña, de Córdoba, Avenida Olmos, 361, donde está radicada la sede de los trabajos iniciales, hasta tanto se establezca la definitiva. El calendario de actividades futuras comprende: 30 de agosto, a las 10, reunión de la Comisión Provisional, para proseguir las tareas preparatorias y concretar el Orden del Día de la que se verificará el 4 de octubre. Todas las entidades docentes y no docentes que quieran adherir serán incorporadas, en cualquier momento, en igualdad de derechos, a la comisión citada. El 4 de octubre habrá reunión conjunta de la comisión y de los representantes de todas las entidades adheridas, y de este plenario surgirá definitivamente la Comisión Nacional de Auspicio del Congreso y su reglamentación. Adhesiones, pedidos de información, etc., deben dirigirse a Comisión Provisional de Auspicio del Congreso Nacional de Educación, Avenida Olmos 361, Piso 1º, Córdoba.

Gremialismo progresista

Aun en provincias donde el gremio está mejor organizado, con el 80% o más de un sector, estas reuniones han tenido el carácter de verdaderas consultas o plebiscitos. Es éste, indudablemente, el buen camino. Si se pretende llegar a la escuela del pueblo, dirigida por el pueblo, mediante los consejos de distrito y las cooperadoras escolares, y en lo técnico, a la intervención de los docentes en todos los niveles de la conducción y planificación, sustrayendo el servicio educativo de la bastardización operada por grupos reaccionarios de presión, y de las deformantes influencias exteriores de quienes monopolizan nuestra economía, las organizaciones gremiales deben tener una base democrática y ubicarse en el curso social y económico del país, del cual la enseñanza pública es sólo un instrumento, cuyo valor dependerá de su uso: bien empleado, resorte de progreso general, de promoción de la Argentina a sus mejores destinos; mal esgrimido, generador de atraso y robustecimiento de todos los privilegios y formas de explotación, como está ocurriendo, especialmente, en países subdesarrollados. Y en los poderosos, una forma de mantener la hegemonía, y de consolidar y justificar el vasallaje impuesto a otros pueblos. La educación juega un papel determinado por el sentido de las fuerzas predominantes dentro de un contexto socio-económico en un momento histórico dado. Esta perspectiva general no debe ser olvidada por los dirigentes, si aspiran a estar en su papel, y si sus relaciones con el conjunto de los asociados, la colectividad y el status educativo, son correctas.

Estas reuniones, celebradas espontáneamente en toda la República, son alentadoras. Pues indican una toma de conciencia del gremio, previa al doble movimiento, de que ya hemos hablado en otros artículos: de unidad en la acción gremial, convocando a tal efecto a un entendimiento entre las muchas entidades en que para su mal se divide el gremio; y de constitución de una junta provisional pro congreso de entidades docentes y no docentes, vinculadas éstas por su puesto a la educación, para establecer las bases de una ley orgánica de toda la enseñanza pública, destinada a oponer un plan concreto a los intentos regresivos de éste y de cualquier gobierno. Una y otra iniciativa se complementan, y persiguen el mismo fin: convertir al gran ejército de los educadores —no menos de trescientos mil—, que, disperso, poco pesa y significa en la política educativa, en una fuerza de contención y de construcción, al servicio de los intereses populares, y contra los irritantes privilegios que vienen haciendo de la igualdad de oportunidades, especialmente para las clases menos favorecidas,

sólo una frase de efecto, un "slogán" mendaz. La exclusión, el cierre de posibilidades, la privatización, el sentido de clase, la entrega de la enseñanza a la dirección de grupos clerical-fascistas, o su comercialización por entes particulares, es el proceso prevaliente y que este gobierno de facto trata de agudizar. Vuélvese al anacrónico concepto con que en 1870, en Inglaterra, y de 1880 a 1885 en los países latinos de Europa y América, se combatió a la escuela común, pública, gratuita, sin discriminaciones conacionales reclamada por los organismos obreros: "la educación hace levantarse a las masas y las conduce a rebelarse contra el orden social, consagrado por la ley y la religión".

Entendimiento programático

Para llegar a la unidad en la acción, ya que es un logro aún remoto la auténtica confederación general de educadores, están de acuerdo y trabajan de consuno 18 entidades, entre ellas 16 gremiales. Las mismas promueven el congreso nacional de educación, para fines de este año, sobre la base, igualmente, de un plan amplio, que abarque no sólo a las entidades gremiales, sino a todos los que se interesan por la educación: cooperadoras escolares, juntas vecinales, sociedades de fomento, bibliotecas populares, asociaciones de padres, gremios, etc. La educación no es sólo un problema técnico, que han de afrontar los docentes; es un problema socio-económico, de vital importancia, cuando juega dentro de una política nacional sana y amplia, destinada a elevar el nivel del pueblo, y con él, de todo el país, dentro de una relación internacional inspirada por los mismos móviles. Esta amplitud de congreso que se ha convocado, cualquiera sea su concreción, por el sólo hecho de comprenderlo, y de volverlo a convocar cuantas veces sea necesario hasta su logro completo, ya es una empresa positiva y encomiable.

Un plenario de las 18 entidades y luego reuniones de la comisión provisional encargada de extender los contactos, sin excluir a nadie, se han efectuado en el local de la Unión de Educadores de la Peña, de Córdoba, Avenida Olmos, 361, donde está radicada la sede de los trabajos iniciales, hasta tanto se establezca la definitiva. El calendario de actividades futuras comprende: 30 de agosto, a las 10, reunión de la Comisión Provisional, para proseguir las tareas preparatorias y concretar el Orden del Día de la que se verificará el 4 de octubre. Todas las entidades docentes y no docentes que quieran adherir serán incorporadas, en cualquier momento, en igualdad de derechos, a la comisión citada. El 4 de octubre habrá reunión conjunta de la comisión y de los representantes de todas las entidades adheridas, y de este plenario surgirá definitivamente la Comisión Nacional de Auspicio del Congreso y su reglamentación. Adhesiones, pedidos de información, etc., deben dirigirse a Comisión Provisional de Auspicio del Congreso Nacional de Educación, Avenida Olmos 361, Piso 1º, Córdoba.

La invitación que se está cursando a todas las instituciones aun no adheridas, pese al anuncio y al pedido público amplio, contiene, entre otros conceptos, los siguientes:

"De acuerdo a lo resuelto el 19 de julio de 1969 en Córdoba por 18 organizaciones gremiales docentes e instituciones no docentes vinculadas a la educación, cuya nómina figura al pie, la Junta Ejecutiva de la Comisión Provisional de Auspicio del Congreso Nacional de Educación, el que tendrá como objetivo fundamental pendiente de gestiones,

(1) Salta y Junín, suspendieron la huelga, al obtener el índice 1=800. En Tucumán, Córdoba B., Aires, Mendoza, S. Fe, etc., está tendiendo como objetivo fundamental pendiente de gestiones,

Estudiantes

El suprimido turno de exámenes de diciembre ha vuelto a constituirse en tema candente en el ámbito educativo, particularmente en el estudiantil. Mientras, por un lado, la Confederación Argentina de Estudiantes Secundarios convocó, a través de su consejo de federaciones, las Jornadas por la reimplantación del mencionado turno de exámenes, por el otro, las autoridades oficiales para atender la agitación estudiantil y la inquietud de los padres y profesores al respecto, han hecho circular la versión de que el actual sistema de promociones caducaría el presente año, restableciéndose el viejo sistema en 1970.

Lo cierto es que la implantación de los exámenes cuatrimestrales y la supresión del turno de diciembre deben ser comprendidas en el marco de toda una política educativa orientada a la limitación en la cantidad de alumnos, a la privatización de la enseñanza y a la deformación de su contenido.

Ha sido notorio que la eliminación de un turno de exámenes, en su primera aplicación, impidió que un mayor número de alumnos ingresara al ciclo superior. Como también resulta evidente que los exámenes cuatrimestrales, tomados uno tras otro y dentro del actual sistema de calificaciones bimestrales, obliga al estudiante a saltar de prueba en prueba sin que pueda sedimentar y elaborar debidamente sus conocimientos.

Según el documento dado a conocer por la Confederación Argentina de Estudiantes Secundarios,

la elaboración de un anteproyecto de Ley Federal de Educación, se dirige fraternalmente a esa institución para invitarla a adherirse e incorporarse a dicha Comisión Provisoria, la que está abierta para todas las organizaciones docentes y no docentes vinculadas a la educación que estén de acuerdo con los objetivos arriba señalados.

Educar al soberano

"No escapará a su elevado criterio la importancia de la empresa acometida y la imperiosa necesidad de concretarla a la brevedad, siempre dentro de un marco de respeto por todas las opiniones y amplitud de organización, en la que todas y cada una de las instituciones adheridas gozarán de un absoluto plano de igualdad, ya que el objetivo lanzado en Córdoba, no lo dudamos, es compartido por la inmensa mayoría de la docencia y del pueblo argentino y requiere su aporte decidido para concretar una auténtica Ley Popular de Educación.

"Los antecedentes históricos demuestran la fecundidad de la Ley Nacional 1420 y sus similares de provincias, nacidas justamente de amplios debates populares y profundas elaboraciones parlamentarias, que reflejaron la realidad socio-económica del país y previeron el desarrollo progresista y democrático de la Nación. Es innegable que al influjo de esas leyes se extendió el sistema educativo por todos los confines de la Patria y bajo los principios de obligatoriedad, gratuidad y respeto por la libertad de conciencia, se impulsó la educación popular y la unidad espiritual de la Nación, todo ello a despecho de los permanentes ataques que grupos pequeños y sectarios lanzaron contra ellas, protegidos por gobiernos antipopulares y en su mayoría ilegítimos.

"Resulta claro que a través de ese período se han producido fundamentales cambios en el mundo entero, tanto en el terreno social como en el campo de la ciencia y de la técnica, incluyéndose obviamente la esfera de la ciencia pedagógica. Es por ello que las leyes educacionales deben adaptarse a la realidad contemporánea y prever un futuro acelerado y de profundos cambios, ayudando para que éstos se produzcan sirviendo los sagrados intereses del pueblo argentino y por ende del progreso integral del país. Instamos entonces a que esa organización elabore sus aportes para el análisis de la actual situación educacional enmarcada en la que vive el país, determine sus necesidades de cambio y en consonancia esboce los lineamientos de una ley de educación de honda raigambre popular, asentada en nuestras mejores tradiciones educativas y con la perspectiva del progreso material y cultural de la Nación. Sabemos que su aporte será fecundo pues todos aspiramos a la formación del hombre argentino dentro de claros preceptos de tolerancia y libertad en las ideas y creencias, de racionalidad y objetividad en la investigación, de fraternidad y solidaridad humanas, de modo de lograr el armónico desenvolvimiento de la personalidad, acorde con un ascendente desarrollo social. La Comisión Provisoria de Auspicio les espera; la Junta Ejecutiva invita a sumar esfuerzos en tan trascendental y patriótica empresa".

(1) Salta y Junín, suspendieron la huelga, al obtener el índice 1=800. En Tucumán, Córdoba B., Aires, Mendoza, S. Fe, etc., está tendiendo como objetivo fundamental pendiente de gestiones,

Estudiantes

la lucha por la recuperación del turno de exámenes de diciembre, que liquidaría uno de los fundamentales instrumentos limitacionistas, posibilitaría, además, la más amplia acción de alumnos, padres y profesores por una enseñanza de nuevo tipo y por la renovación democrática de la educación en su conjunto.

La experiencia de comienzos de año, cuando el entonces secretario de educación, bajo el reclamo insistente de alumnos, padres, maestros e incluso algunos rectores, tuvo que decretar en última instancia la admisión en el curso inmediato superior de los estudiantes que debían dos materias, indica el camino a seguir. Que es el de la lucha coordinada y no el de la expectativa basada en promesas demagógicas.

También corrobora la experiencia que el logro de cualquier reivindicación justa, amplia, sentida profundamente por miles de alumnos, contribuye a una mayor cohesión de éstos, tan necesario en las actuales circunstancias.

La consigna por la reimplantación del turno de exámenes de diciembre adquiere, en esa perspectiva, un particular significado: por la vía de una conquista inobjetablemente justa y racional, hacer fracasar los planes reaccionarios en uno de sus principales objetivos creando simultáneamente las condiciones adecuadas para imponer una conducción democrática al conjunto de la enseñanza pública en el país.

JORGE SUAREZ



por Pop HAPPENING

En la escalada hacia la grandeza que le va el país, no podemos dejar de lado el deporte. Lo que no pudieron hacer Peder- neta y Fuchero Va- racka con la moral del cuadro atacado del "mal de altura" lo hizo el Primer Ma- gistrado con un apretón de manos. Llamó a su despacho a toda la plana del seleccionado y le hizo com- prender que dos de- rrotas no significan que se haya perdido la batalla. Los de Pri- mera Plana creyeron que la audiencia era para ellos y se ha- bían preparado para explicar que no se de- bían tomar a mal las versiones porque era sólo una forma de mantenerse con un "ra- je aceptable en es- tos momentos de cris- is general en los que, a pesar del señor Da- gino Pastore, los pe- sos se ven a caballo.

Como será la falta de guita que la Muni- cipalidad que había

suprimido los carritos callejeros por anti- sépticos y antisépticos, ahora cierra la Asistencia Pública en beneficio de la Asis- tencia Privada y po- ne ambulancias en las bocacalles para atender enfermos al paso. Sin ir más lejos, las otras noches se pre- sentó el primer caso. Dos boxeadores se pu- sieron mormosos, uno negro y otro nortea- mericano y el otro luego criollo y se sa- caron la chicha y tu- vieron que curarse en los camarines por- que se acordaron que la Asistencia estaba ce- rrada.

Menos mal que el público que va desa- rrollando el sentido de la justicia silbo el fallo otorgado por un jurado antiparlamen- tario perjudicando al petiso norteamericano, que le dio una zorra al lungo. Claro que estas cosas no ocurren sólo en el Luna don- de las "moneditas" que se tiran al cuadrilá-

tero después de algu- nas peleas casi casti- gadas a la reacaída- ción. En Montevideo, en El Cilindro, Ringo le dio un pesto bárbaro a Goyo Peralta, lo acostó nueve veces so- bre las cuerdas y de una de ellas tuvo que salir gateando y sin embargo el jurado sólo lo contó las veces que lo uruguayo se levan- taba y dio un empate que le indignó los ra- viones a doña Domini- ga. Pero al día si- guiente, Ringo que es aficionado al canto y quizás por eso no sea del agrado del Canal 13 desde que se las cantó al monarca del feudo de Bouchard, dijo por televisión que el box es un negocio y son todos grupos y arreglos y al que ha- bía lo "clausuran" y no tiene más gimna- sio, ni prensa, ni ve más un peso. Fue su mejor "round". Co- mo si hubiese peleado por el país, en vez de pelear sólo por el de- porte. ¡Qué grandote, ¿no?

EL CASINO Y LOS PROBLEMAS

por Martiniano ALZOLAGUIRRE

Señor Director:

Hoy nos enteramos por los diarios que el secretario de Transpor- te e interino de Obras Públicas, señor A. Rescia, adjudicó la construc- ción del nuevo casino previsto para la ciudad de Necochea con una inversión total de 2.748 millo- nes de pesos — que es probable co- mo ocurre muchas veces resulte, al final, muy superior a esta cifra— obra que realizará la Dirección Na- cional de Arquitectura por cuenta y orden de la Lotería Nacional de Beneficencia y Casinos. Ha llama- do mucho la atención que se haya autorizado esta construcción de carácter monumental a un costo tan elevado, que estimula la ex- tensión del vicio del juego, siendo que la ciudad de Necochea y su partido en vez de un gran casino necesita con urgencia otras prio- ridades.

Por su situación de puerto marí- timo, zona de influencia con tie- rras fértiles para ganadería y agri- cultura, clima apto para muchos cultivos, caminos y vías férreas, debería constituir uno de los mu- chos centros de absorción y des- congestión de la superpoblada Gran Buenos Aires y Capital Federal. Para que ello sea posible es ne- cesario y suficiente que se cumpla un mínimo de condiciones que po- sibilita la radiación y desarrollo de centros de trabajo. Muchos de ellos podrían realizarse con los 2.750 millones de pesos que de- mandaría el nuevo casino. Aquí daremos una breve e incompleta lista de lo que podría encararse para crear trabajo y estimular el progreso.

Cuenta con vías de comuni- cación terrestre, marítima, agua ex- celente y puerto de ultramar. Ma- terias primas agrícolas ganaderas. Posiblemente minerales aptos para elaboración de aluminio en la cuenca del Quequén Grande, energía hidroeléctrica que podría obtenerse de la explotación de los saltos del mismo río.

Por el mismo se exporta arriba de 700 mil toneladas de cereales por año. Actualmente el tráfico marítimo está suspendido por acu- mulación de arena en el canal, el cual hay que profundizar sin de- mora. Me informan que las dragas que tienen que hacer este trabajo están en Bahía Blanca y no podrán venir a Quequén hasta noviembre o diciembre. Pedimos al señor Rescia que acelere este envío.

Anualmente —y desde hace mu- cho tiempo— a fines de la cosecha suelen observarse en el camino varios kilómetros de camiones lle- nos de cereales que esperan duran- te semanas la entrada para des- cargar en los silos del puerto. Esto significa o bien que estos silos son de capacidad insuficiente o que los silos de las chacras no alcanzan para guardar el cereal cosechado. Cualquiera que sean las causas hay que corregir estas anomalías, pues la demora para descargar los camiones en el puerto encarece mucho el costo de producción del cereal, máxime ahora que Estados Unidos, Canadá y Francia están vendiendo trigo a precios inferiores a los convenidos con el subsidio de los gobiernos (dumping de "caballeros").

Se necesita por lo menos un nuevo ramal ferroviario que sirva una amplia zona agrícola gana- dera servida actualmente por inadecuado transporte por camiones pe- sados que deterioran las rutas. Ha- brá que adelantarse al progreso industrial de la ciudad con obras de infraestructura.

Se requiere con urgencia un fri- gerífico moderno que industrialice los productos ganaderos de una amplia zona, y expor- te reduciendo los costos con respecto a las plan- tas de la ciudad de Buenos Aires. Hace años se intentó instalar un frigorífico pero por causas que igno- ramos no pudo hacerse, al puen-

to que sólo se ve cerca del puerto el esqueleto de cemento armado. Un molino harinero podría aquí elaborar harina y subproductos para uso de la ciudad y exportación, además de alimentos especiales para aves, para hacienda vacuna y porcina que también se podría ex- portar, pues en la zona se cultivan los cereales principales, oleaginosos, alfalfa, etc.

Habría que explotar adecuada- mente una amplia y rica zona pes- quera de las mejores especies. Se necesitan barcos grandes y segu- ros, fábricas de conservas y sub- productos, vagones y camiones fri- geríficos para el suministro de pueblos y ciudades que en un ra- dio de cien kilómetros totalizan arriba de cien mil habitantes, y para transportar el pescado hasta otros centros de consumo más ale- jados.

El servicio de luz es deficiente pese a una usina eléctrica moderna poderosa, que se instaló en el puerto. Esta central en vez de servir en primer lugar a Necochea tiene líneas a Mar del Plata y otras ciudades. Habrá que ampliar- la y estudiar un antiguo proyecto sobre el aprovechamiento del Río Quequén Grande, instalaciones de cables de servicio público y parti- cular es deficiente. La luz es mala y cara y las cosas se ponen mucho peor en verano cuando hay que servir a otras ciudades.

Se construyó en madera (que- bracho o lapacho) hace unos ochenta años más o menos. Como la mayoría de lo provisorio en nuestro país, quedó permanente. Hace cuatro o cinco años parece que descubrieron que algunos bi- charracos de agua iban carcomien- do o agujereando las vigas bajo la superficie del agua, lo que debilita la estructura hasta hacerla insegura y peligrosa. No conocemos el informe —si alguna vez existió— pero lo cierto es que el puente fue suprimido y cargas y pasajeros deben desembarcar en la estación Quequén distante va- rios kilómetros de Necochea. Esto ocasiona gastos, pérdidas de tiempo e inconvenientes, especialmente en la temporada de verano, con los consiguientes perjuicios para el comercio de la ciudad y Villa Díaz Vélez.

Señor Director: He enumerado así al voleo y en forma incomple- ta las necesidades más apremian- tes de la ciudad, que podrían ser si no resueltas por lo menos paliadas y devueltas con creces con los 2.750 millones de pesos que el Gobierno piensa dedicar al Casino. Le ruego me dispense si le ocupo un lugar indebido en su prestigioso periódico que tanto brega por las causas justas. Me quedaría aún agregar la necesidad de crear y ampliar otras fuentes de trabajo, ampliar y mejorar pavimentos, fa- cilitar la construcción de viviendas económicas, nuevas escuelas y refectorios, las actuales, subven- cionar la biblioteca y ampliarla, crear bibliotecas rotantes municipa- les, estimular la implantación de teatros experimentales. En la zona de los balnearios entre el puerto y la Villa Díaz Vélez habría que fijar los médanos para que la arena no invada y moleste. Pienso que sería conveniente aumentar el período de vacaciones reduciendo prácticamente a mes y medio. Si pudiera empezarse a mediados de diciembre y terminarse a fines de marzo y mediados de abril, la ac- tividad turística estaría mejor re- partida y se podría cobrar precios más bajos por las pensiones de los turistas.

Finalmente desearía recordar que nuestra ciudad y el país entero vería ansioso y agradecido la repatriación de los restos del Gene- ral Mariano Necochea, héroe au- téntico, herido en muchas batallas, cuyas cenizas yacen todavía en el extranjero.

¿ENCUESTA SOCIOLOGICA O ESPIONAJE?

por Gregorio SELSER

CON fecha 21 de febrero de 1969 y en extensa carta abierta (29 carillas tamaño oficio a un solo espacio, impresas a mimeografo), aunque de circulación restringida, el profesor Kevin Ennis re- spondió al decano de la Facultad de Ciencia Política de la Universidad del Salvador (y entre otras cosas, asesor del CONASE), doctor Carlos Alberto Floria, a la invita- ción que éste le hizo el 27 de diciembre de 1968, en el sentido de hacerse cargo de la cátedra de Análisis Matemático.

El profesor Ennis se propuso ad- vertir a su colega Floria de ciertos recelos que en él provoca "la mag- nitud de la crisis que sufre la so- ciología contemporánea", la confu- sión y el desequilibrio en las téc- nicas de investigación, "el verba- lismo hueco y sin sentido, y el auspicio de una pseudociencia pu- blicitada como científica y orde- nada a la recopilación de informa- ción de interés político-económico-militar, para la cual orga- nismos de gran poderío econó- mico procuran lograr ingeniosos encuestadores...". El catedrático señala en la "Conclusión" de su extensa —e intensa— carta (de la cual previene a Floria por anticipado que la divulgará entre los alumnos del Salvador, para serles útil "ayudándoles a entrever algu- nos de los problemas que deberán afrontar si quieren llegar a ser sociólogos en la plena seriedad científica de la palabra"), que el plan de estudios de la Escuela de Sociología del Salvador no es claro en cuanto a garantías de superación de aquellos vicios, "que en di- versas universidades del mundo están siendo objeto de denuncias, y para la cual se requiere una pu- rificación".

También a partir de la página 14 de su carta, donde comienza el parágrafo c) "Sociología, Política y la instrumentación de la inves- tigación supuestamente científica para fines políticos ocultos", Ennis menciona concretamente nuestro trabajo "Espionaje en América Latina" y aunque nos perdona la vida —"no por su presumible origen comunista (sic) deja de ser (el libro) interesante" dice— previene a Floria contra ciertas investiga- ciones sociológicas que "son finan- ciadas más o menos indirectamente desde el exterior, y también alen- tadas, por diversas fundaciones u organismos que responden a los intereses de las grandes potencias o de los grandes núcleos de capital y poderío económico", y hace con- creta referencia al espionaje po- lítico, con las siguientes razones: "...a pesar de que a la Sociología, en cuanto ciencia especulativa, desosa de explicar los hechos so- ciales, no le interesa saber cuántos divorcios hay en tal villa miseria, o cuántos delincuentes se arrestan en tal ciudad, o cuál es la actividad de los habitantes de tal país frente a su organización po- lítica, o cualquiera otra de tantas chismosas trivialidades en las cuales tanto tiempo gastan ciertos in- vestigadores sociales.

"En cambio, esos detalles sí in- teresan —y mucho— en Política. Al político le interesa resolver tal situación, en tal sitio, en tal sen- tido, en tal momento. Esas chis- mosas trivialidades no merecen designaciones tan despreciativas cuando son vistas desde el punto de vista del político, se convierten en Inteligencia, informaciones, Inteligencia estratégica, bases obje- tivas para el diagnóstico de la situación, información preliminar para la planificación de la acción política, etc.

"Esta es la verdadera explicación del porqué se dedica tanto dinero y esfuerzo a la realización de in- vestigaciones que carecen de inter- és científico. Es el interés político el que mueve y financia la produc- ción masiva de información circun- stancial y pomorizada en lo que Sorokin llama "fábricas de in- vestigación que (...) se han con- vertido en la industria dominante de la investigación sociológica y psicológica".

"Este problema es particularmen- te agudo en los países subdesarrol- lados, y en particular en nuestro continente...". Quizás ni Ennis ni Floria sabrían en ese mismo momento de su intercambio epistolar, se estaría desarrollando, a manera de prueba corroboratoria, una de las muchas encuestas clasificadas (ultrasecretas), que con la apariencia de chismosas trivialidades se proponía algo así como detectar el potencial explosivo estudiantil en vísperas de los sucesos de mayo y junio últimos. La encuesta, bajo la apariencia de "estudio sobre la juventud actual", se realizó entre estudiantes de las universidades estatales y privadas. Tiene un jergo político-social de evidente connotación de Inteligencia, como la podrá apreciar por sí mismo el lector que tenga la paciencia de recorrer las líneas que siguen a esta presentación.

La empresa comercial que la realiza es la ya conocida Instituto IPSA S.A. (véase el ya citado Espio- naje en América Latina, Edicio- nes Iguazú, pp. 406-414, Buenos Aires, 1966), que pilotó el "JOB 430", que tiene como subnombre el de "Audits & Surveys Argentina" y declara estar asociada a INRA, de Nueva York, Estados Unidos.

No nos consta que esta inves- tigación de campo se haya realiza- do por pedido o contrato de algún organismo, agencia, departamento o nación foránea. Tampoco nos consta lo contrario, ni que pueda

no haber sido encargada por alguna institución local, llámese ésta SIDE, CONASE, SIE o SIN. Cual- quiera sea el origen o la motivación real de esta encuesta, sin duda se proponía conocer algo que muy poco tiene que ver con objetivos comerciales o didácticos o docentes. Juzgue el lector por sí mismo. La encuesta consta de 18 carillas y entre preguntas que son aparente- mente inocentes aparecen las que configuran concretamente un as- pecto del espionaje internacional. ¿Qué piensa del gobierno uni- versitario tripartito? No era un sistema sino una anarquía... Vienen después, minuciosas pre- guntas a quienes trabajan además de estudiar. ¿Qué piensa de la palabra Dios? ¿Existe? ¿No existe? ¿Dios es un

Institute IPSA S.A. Audits & Surveys Argentina asociado a INRA N.Y. C.F. 505 Abril 1969. N° de cuestionario 1019. Ciudad: Buenos Aires (1) Córdoba (2) Rosario (3). Grupo de la encuesta: Estudiantes (4). Nombre del entrevistado: Asociación particular del entrevistado: Lugar donde se realizó la entrevista: Lugar donde se concierne lo entrevistado: Encuestador: SUPERVISOR CODIFICACION SUPERVISOR RESP. VERIFICACION. FECHA FECHA FECHA FECHA FECHA FECHA.

invento de los poderosos para so- meter a los oprimidos? (Pobre del estudiante que optase por esta respuesta). Luego vienen preguntas concre- tas sobre Kennedy. ¿Luchó por el progreso de los pueblos? ¿Fue un representante del imperialismo en- mascarado? Sobre Fidel Castro: ¿Fue un sanguinario embajador del comunismo? ¿Es un visionario o mata de hambre? ¿Es un mistificador, etc., etc.? Y de Perón: ¿Fue un dictador que todavía no ha pagado los de- litos que cometió? ¿Fue un pre- sidente popular con buenas inten- ciones rodeado de adulones? ¿Fue el representante de la chusma en el poder? ¿Fue el que más defendió los intereses de los tra- bajadores? etc., etc. Y de Frondizi: ¿Fue progresista o traidor, maquiavélico, oportu- nista, deshonesto, marxista encubierto o representante del im- perialismo? De Illia: ¿Es el presidente con-

Psicología

por José María ARAGONE

UNA modalidad resalta con preci- sión, de la dialéctica usada por los funcionarios que actúan o de- jaron de actuar en nuestro circun- stancial gobierno, que es, la tena- cidad demostrada en distraer la atención del pueblo, usando estrat- egias de corte "psicológico". No cabe mejor explicación, para des- cubrir ese oficial estilo, que ofrecer dos o tres ejemplos ilustrativos. "Ahora que nuestras naciones se han puesto decididamente en marcha, el esfuerzo deberá ser sosteni- do, para que los objetivos se logren dentro de los plazos relativamente cortos". Con gran disposición de ánimo, así se expresó en la ciudad de Lima, 25/68, el fugaz Nicanor Costa Méndez. Y, el nuevo meteoro de nuestra economía, Dr. José M. Dagnino Pastore, en una confe- rencia de prensa que se realizó ha- ce pocos días, manifestó que... "Iniciará desde el ministerio a su cargo, un programa inmediato de promoción del país, para lograr el desarrollo Social y Económico en acelerados plazos".

Transitaba el último domingo por calles del centro de la ciudad, tratando de sortear —sin mayor éxito— los obstáculos que hallaba en mi camino; esquivar salpicaduras de los charcos al paso de los vehículos, mantener el equilibrio sobre los escasos y desaparejos bor- des de las veredas destrozadas, y colocarme fuera del alcance de la abundante "palomina" que cubría trechos de mi tránsito. Siendo las 11.51 horas, detenido sobre la ver- eda de una de las esquinas de La- valle y Malpu, observo la sociedad y estado general deplorable de am- bas calles, e instantáneamente re- cuerdo aquel día de Octubre de 1968, en una conferencia ofrecida a los escribas de la prensa "libre" e "in- dependiente", les afirmara enfati-

ticamente de Argentina? ¿O Re- presentante de la burguesía liberal? De Aramburu: ¿Fue un "gorila" defensor de intereses oligárquicos y ganaderos? ¿Es un militar de- mocrático o un "fusilador vende- patria"? De Onganía: ¿Es la nueva opción creada por el imperialismo para completar la entrega del país? ¿Es un militar y los militares de- berían quedarse en los cuarteles? ¿Es el representante del clerica- lismo preconciliar? Y del sistema político de parti- dos: ¿Es el único sistema correcto dentro de una democracia o la expresión del liberalismo perimido? ¿En qué grado considera usted que deberían participar los militares, los partidos políticos, la Iglesia, los técnicos, los estudiantes, empresa-

Instituto IPSA S.A. Audits & Surveys Argentina asociado a INRA N.Y. C.F. 505 Abril 1969. N° de cuestionario 1019. Ciudad: Buenos Aires (1) Córdoba (2) Rosario (3). Grupo de la encuesta: Estudiantes (4). Nombre del entrevistado: Asociación particular del entrevistado: Lugar donde se realizó la entrevista: Lugar donde se concierne lo entrevistado: Encuestador: SUPERVISOR CODIFICACION SUPERVISOR RESP. VERIFICACION. FECHA FECHA FECHA FECHA FECHA FECHA.

rios, hacendados, intelectuales, etc.? ¿A quién confiaría la conducción del país: a los terratenientes, a los industriales, a la pequeña burgue- sía, a la clase obrera...? Y de Vietnam: ¿Es la lucha del pueblo vietnamita contra el im- perialismo yanqui? ¿O contra el comunismo internacional? ¿Es la expresión más clara del heroísmo de un pueblo que lucha por su liberación nacional? ¿Qué dice usted del amor y del matrimonio? ¿Qué dice de las re- laciones sexuales pre-matrimonia- les? ¿Libertad sexual, para el hombre y para la mujer? ¿Qué hace cuando no trabaja o estudia? En la larga lista hay una pregunta clave: ¿Hace política? ¿Qué revistas lee? Por razones de espacio hemos hecho una síntesis demasiado li- gera. Un estudio detenido revelaría más intenciones. Entre tanto, ¿se imagina el lector lo que le ocurriría a un estudiante que tuviese la ingenuidad de responder con sinceridad a estas preguntas?



LA TELEVISION EN EL MAL CAMINO

por Juan José DALISIO

EN la atrasada televisión en blan- co y negro que tiene el país, lo menos que se puede esperar es que compense esa deficiencia con programas de un valor social, educativo y artístico en ascenso. No persigue esa meta porque toda su actividad está centrada en el negocio desmedido y sólo proyecta acrecentarlo frenéticamen- te. Oscurecida la radiotele- fonía y casi relegada a un servicio informativo de emergencia cuya veracidad desmiente la prensa im- presa horas más tarde, la T.V., pudo orientar y equilibrar la moderna difusión y contribuir a elevar el nivel cultural de la población, en vez de convertirse en un factor negativo de pasa- tiempo vulgar, tan peligroso para la orientación de la juventud, que hay que ir pensando en la can- celación de las licencias, para en- tregárselas en condiciones más riguro- sas.

Nos sentimos molestos por tener la obligación moral de concretar críticas que pueden perjudicar económicamente a la gente que gira alrededor de esas actividades, pero la salud intelectual de la población creemos que debe tener prioridad. La hospitalidad que nos brinda esta hoja veraz y sanamente ar- gentina, no nos permite abusar de su espacio, pero volveremos al tema todas las veces que sea neces-ario.

Comenzaremos esquemáticamente por la parte comercial. Una cosa es anunciar y otra muy distinta saturar, hasta la parálisis mental con reclamos vulgares, acompaña- dos casi siempre de música pega- diza y ordinaria, transmitidos sin ton ni son, sin orden ni concierto, sin una mínima clasificación.

Por ejemplo: si se ha puesto el televisor a la hora del almuerzo, entre plato y plato la pantalla incita, con música o sin ella, a proverse de papel higiénico suave como la caricia de una mano masculina en una lánguida mano femenina o de una bella mamá encantada porque su niño corta trozos iguales del rollo, ante el deleite de su progenitora.

O se muestra un rollizo muslo de mujer, en el momento de servir el jamón, para hacer la propa- ganda de un sugestivo portafajes. O ante la algarazara de los niños, un ciclista choca contra un auto porque una chica vestida con mi- nifada muestra al pasar sus lar- guichas piernas revestidas de finísimas medias.

La algarabía se hace mayor por- que el paso de otra niña que muestra esta vez sus dientes hace que los changadores que izan un piano lo suelten, quedando uno de ellos suspendido de la cuerda. En el momento de servir el pos-

tre una flamante esposa habla del olor a pañales de la casa de su amiga donde no se usa desodorante pulverizado. Después viene la chica que "no tenía qué ponerse" para anunciar una máquina de coser y la que poseída de cierto furor por el sexo opuesto, exclama con la voz enronquecida: ¡Los hombres que usan esta loción me parecen bestiales!, mientras araña como una tigresa la corteza de un árbol.

Otra jovencita expresa que para retribuir amor: ¡mremelada! En tanto un gallardo joven, tapando con la mano los ojos de una jo- vencita, le hace adivinar: ¡Luis... Pepe... Ricardo... Alberto... Jorge... Perico... dando a entender que la lista de sus galanteadores es interminable...

No hablemos de los chicos que roban botellas de Coca, pero falta no sólo sentido moral, inventiva, ingenio, sino también técnica del oficio.

En un aviso de una asociación de propagandistas, no teniendo nada mejor acuden al viejo "slogan" modificado de hace 50 años, ¿Sabe por qué se venden más los huevos de gallina que los de pato? Porque la gallina cacarea. En este mal anuncio se pone a la gallina en primer plano y sin cacarear y luego un chico corre en sentido contrario a la fotografía a "com- prar" el huevo en el nido que está como a 300 metros. Una secuencia sin-coherencia y sin gra- cia de un asunto remanido y mal encarado pues no se debió hablar de venderle el huevo a los-chicos.

Por razones de espacio en otros números nos ocuparemos de los programas, las repeticiones y las chabacanerías de una televisión que parece no tener remedio y cuyos directores ahora monopolizan los escenarios teatrales confiando en que llevarán gente, a fuerza de machacar en sus transmisiones,



"Van a educar vía Satellite... Si, porque los maestros pre- fieren trabajar de vigilantes."

El astronauta coronel John Glenn, declaró: Me preocupa que los funcionarios del gobierno y de las entidades espaciales intenten presentar al Congreso un plan para descender en la superficie del planeta Marte que cueste unos 100 mil millones de dólares durante quince años. El Congreso podría rechazar el proyecto de plano y el programa tripulado no obtendría nada. Si uno de estos días termina la guerra en Viet- nam, se soluciona el problema de los derechos civiles, y se me- jora la educación en las ciudades, entonces yo estaré de parte de que vayamos a Marte. Mientras tanto habremos mantenido abiertas todas nuestras posibilidades de opción y continuado un programa espacial en zonas próximas a la Tierra que puede elevar al máximo los intereses que se obtengan de nuestras inversiones.



En la Iglesia Ortodoxa rusa, después del homenaje a la Familia Imperial, se casan unos "hippies" con ropas de la época

por S. HOROVITZ

LA RELIGIOSA

FILMADO en 1965, La Religiosa es un film francés de Jacques Rivette, fue prohibido en Francia por el Ministerio de Cultura, cuando un hombre que fue de la cultura, Malraux, estaba en su jefatura. Todo lo que se autorizó su exhibición a costa de extensos cortes y del cambio de título (Suzanne Simonin) para no generalizar la historia escrita por el gran filósofo Diderot. En nuestro país se permitió el uso indiscriminado de las tijeras, hasta mutilar gran parte de la película.

Diderot, autor de La Enciclopedia, precursor de la revolución francesa, escribió La religiosa como testimonio contra la "segregación" ("todo lo que es no puede estar ni contra la naturaleza ni fuera de ella") y al mismo tiempo, una defensa insobornable de la libertad, de la justicia, del derecho de ser feliz. La religiosa es, en efecto, una crítica requisitoria contra la privación de la libertad, ejercida en este caso por los padres de Suzanne para oponerse a la voluntad de su hija, y por la sociedad oficial —laica y religiosa— para negarse con la fuerza de su autoridad, a que consiguiese eludir el encierro en el Convento. Pero es mucho más que esto. Es un testimonio de la rigidez dogmática de la vida monacal; de la estructura feudal antes de la revolución, y de la situación esclavista de la mujer en ella. Porque cuando Suzanne logra huir del Convento, adonde había sido confinada, a ingresar porque sus padres habían gastado todo su dinero en "casar" a sus hermanas, se cumplen las palabras de la madre: "cuando la mujer no tiene 'dote' (y más aún, cuando se rebela contra las leyes de la sociedad, agregamos nosotros), no puede casarse y no le queda otro camino —si los padres carecen de medios— que el de la limosna o el de la prostitución. "Diderot concilia su novela dejando a su heroína en la miseria, trabajando de frecona, con plena lucidez de las causas de su situación. Rivette prefiere, en cambio, sustraerla a la misma, haciendo que se suicide, como si quisiese ampliar su crítica a la totalidad de la sociedad de esa época y que, salvadas las distancias y sus características diferenciales, buscarse Rivette una manera de acusar en el pasado a una situación que tiene aún vigencia, en cierta medida (¿o podría ser interpretado como una forma inconsciente de darle la razón a quienes querían que siguiese en el Convento?).

El film de Rivette está realizado con seriedad. Tiene algo del ascetismo bressoniano, sin alcanzar no obstante, ni su profundidad ni su calidad; aparte de que los cortes

no permiten juzgar al film como una obra total.

LA TIERRA DE ANGELES

Exhibido en 1963 en el Festival de Mar del Plata, recién ahora se estrena La tierra de Angeles, film húngaro de Georgy Revez, un poema cinematográfico de hombres y mujeres en una miseria absoluta que no es expresión retórica ni metafísica, sino literalmente real. Ambientado en 1913, en el suburbio de los suburbios de una ciudad fabril, es la historia de todo un barrio de inquilinato y de sus sufridos habitantes, en una realización de rara calidad y trágica belleza. Es un film realista que se sustrae de todo naturalismo gracias al hábito poético impuesto por su director, y al minucioso y profundo estudio de los caracteres humanos, al margen de esquematismos: todos y cada uno de ellos tienen vida propia, calor humano, y están dotados de una auténtica carga vital: con contradicciones, debilidades y defectos, entremezclados con virtudes; ser solidarios con el dolor ajeno, capaces de rebelarse contra la injusticia, y al mismo tiempo egoístas, débiles o villanos, como ocurre entre seres humanos, cuando no son muñecos prefabricados por la pluma o el lente del autor. Toda esta multitud de personajes, cuyas vidas se dispersan y confluyen siguiendo los avatares de sus existencias, unificadas por la presión del medio social que los condiciona, vienen a estar, en cierto modo, reunidas por un curioso personaje, especie de coro griego o dentro de la concepción brechtiana, como el elemento que "aleja" la emoción del espectador, para permitir que en su lugar actúe el raciocinio, el intelecto: el organillero, que cual juglar va desgranando en melodías, las historias de los protagonistas.

La realización de Revez es sólida, rica en matices y profunda en significados; con la ayuda de una cámara y de una fotografía gris, acorde al ambiente y al estado anímico de los personajes, construye una historia de múltiples hilos, cuyos cabos maneja con destreza, elaborando una narración apasionante y coherente. No hay virtuosismo artificial, sino adecuación de la forma a su contenido. La tierra de Angeles es el preanuncio del lanzamiento del cine húngaro al puesto de avanzada en que se halla hoy dentro del cine universal, como lo demostraron posteriormente Los desesperados de Miklos Jancsó ya estrenado aquí, y 20 Horas de Zoltan Fabri, 10.000 soles de Ferenc Kosa y sobre todo Los días fríos y Hombres difíciles de Andrés Kovacs, que no sabemos cuando ni si podrán ser conocidos por el público argentino.



SALVADOR SAUCO

Mucho público concurrió el día de la inauguración de la exposición de oleos de Salvador Saucó, culminando el acto con una amable fiesta de artistas. En el transcurso de la misma recogimos las siguientes opiniones acerca de la obra pictórica de Saucó:

Salvador Saucó es un genuino intérprete de nuestras llanuras, un enamorado de los charcos y los bosques; de esa cosa húmeda y humosa que es nuestro medio, el medio en el que se ha criado y que siente tan intensamente, poético y cambiante en sus diversos estados de ánimo; en suma, un romántico.

RAUL TOZZI

El oficio, en todo pintor, importa una necesidad de conocimiento. Cuando esa necesidad resulta suplantada por la sensibilidad, entonces el quehacer plástico se vuelve, de suyo, de sustancial calidez, aun a costa de los valores técnicos.

En el caso de Salvador Saucó, la sobriedad

en su paleta de grises otorga a sus paisajes una nota romántica acorde con los motivos que encara.

RICARDO TINELLI

Con veinte paisajes mechados de algunas naturalezas muertas, la fina sensibilidad de Saucó afina sus cualidades de pintor de grises en cuya gama se desenvuelve como pez en el agua que es mucho decir y dice mucho de la tranquilidad y la melancolía de este músico pintor que alcanza verdaderas sinfonías de gran patetismo colorístico.

SAMUEL MALLO LOPEZ

Yo que compartí felices momentos con Saucó en nuestros comienzos, compruebo que en su trayectoria sigue fiel a sus principios y me alegro del nivel de calidad alcanzado en su muestra en la Galería de Pintores Argentinos del Teatro del Pueblo.

Con un gran abrazo,

FRANCISCO LOPEZ GRELA

Mazzoleni

por Eduardo JOUBIN COLOMBRES

JEAN Cassou, uno de los críticos más lúcidos de la plástica de nuestro tiempo, estima que el dibujo es la nota capital que determina toda obra plástica auténtica. Sin dibujo, llega a decir, no hay pintura seria, ni creación estética legítima. Este pensamiento de Cassou lo aceptamos como premisa para verificar la importancia del dibujo propiamente dicho en la obra de Héctor Mazzoleni, quien expone quince de sus mejores dibujos en la Galería de Artistas Argentinos del Teatro del Pueblo, Diagonal Norte 943, muestra que permanecerá abierta hasta el 15 del corriente.

Los dibujos de Mazzoleni tienen un sentido alimenticio para el alma, acostumbra aparecer la línea con la expresión psicológica, el lenguaje técnico con los estados del alma. No existe la anonimidad de un trazo sin la correspondiente corre-

lación con el sentido y la armonía del tema. Su poder lineal es afine, avezado a mostrar el bajo relieve de una sensación autenticada con la armonía del dibujo. En "Muchacha con pañuelo", plasma lo anecdótico de lo que puede ser y no ser con la determinación real y evidente de un sentimiento que se hace esencia, material inconfundible de sensibilidad artística y capitalidad de su expresión.

El rostro de la mujer, como en "Cabeza de Ana", "Mujer con bufanda", "Cabeza de mujer" y "Donna Pastora", es la característica fundamental de sus dibujos, donde encontramos, sigilosamente aventurado, la imagen de una totalidad microcósmica, cuyo objetivo principal es desentrañar su problemática del ser, exteriorizado en sus tres figuras y también en "La mujer con chal" y "La mu-

jer del tango". Las figuras de Mazzoleni, sus rostros femeninos presentan elementos esenciales de ese tipo, vale decir, que esos ojos con párpados orbiculares bien definidos, con el iris y la abertura de la pupila llena de luz y profunda, señalan la valorización de su autorreflexión espiritual que se proyecta en el sentido de una concepción de indagación metafísica: estos ojos que miran y que son; ¿para qué existen? ¿Para qué miran? ¿Por qué existen? ¿Existirán siempre? Todas estas preguntas de fondo contenido espiritual y dramático, son las formas expresivas de los dibujos de Mazzoleni. Por eso, podemos decir que sus dibujos son microcosmos de ojos femeninos que miran al quinto tiempo de la concepción del universo, que uno está sobre la tierra como una cábala cerca de la muerte.



Los vencedores de Vietnam

VIETNAM

por Jorge Eduardo MENDEZ

¿Quién habla de tu sueños mientras afuera replica la metralla? Tu ideal es liberarse. Tus hijos son la tierra, el agua, la paloma, el valor civil que hay en sus pechos. Mañana, cuando veas el amor, tus hijos, la estrella que soñaste, un nuevo rumor tendrá tu primavera.

¡Qué nueva flor crecerá de entre tus muertos! Tus canciones serán como esperanzas y ya no habrá napalm con que te inmolen ni enemigos que violen tus mujeres. Mañana... Mañana es hoy, es la paz; es la lucha ganada con tu sangre que perdurará en páginas de gloria.

LA TRADICION OLVIDADA

por Adriana Inés OTTONE

ACTIO en el Yapevú embriagado con el canto lastimero del guaraní; guaraní español vivo en cada piedra, atónito, volcado hacia una cruz extraña y milagrosa. Allí quedó prendida su infancia; un rumor de río lento y maderero lo dormía. Su vida despuntando cruzó el mar y se irguió en la aridez de los campos de España —trashumante y triste, adusta tierra, con una rosa brillando en su agonía—. Un bautismo africano de batalla empezó a marcar su destino para siempre. Al volver, su esperanza y su dolor desbordaron la patria adolescente. América esperaba en todas partes esperaba. Esperaban los que habían sentido el atronello; los obligados a doblarse ante quienes fueron los primeros en extirpar respeto y también los primeros en fallarlo. Antes, Perú fue el encargado de hacer sonoro ese grito: así Tupac Amaru y su muerte horrenda en la

plaza del Cuzco. Así Lautaro asateado en su esperanza. Así todos los que lucharon por los derechos desconocidos y pisoteados. Los hijos que estaban cerca y los que estaban lejos; llamense Francisco Miranda, olvidado a la muerte entre cadenas en las Cuatro Torres de Carraca. Los hijos que estaban lejos y volvieron. Entonces su voz tomó la resonancia ronca y mordiente de la montaña; allí donde comprendió el diálogo de las gentes, de las sentes como dura permanencia. De la sangre orgullosa que no tolera marcas, ni heridas, ni latigazos. De la raza que se niega a claudicar, que brilla como una protesta alzada y que sabe que nadie tiene derecho a arrebatarnos los sueños. Los que lo miraban partir sabían que iba hacia dónde la libertad era algo más que una ilusión y mucho menos que una realidad. Y también

sabían que la lucha era la obra de la voluntad del pueblo y nada ni nadie podía ir contra ella: todo por ella sería conseguido, porque ¿es que alguna vez se nos ha regalado algo? ¿Quién pidió sacrificio y fue el primero en darlo? ¿Quién comprendió? ¿Quién dijo hermano y olvidó la casta? Fue negado, discutido. Todo en un sueño pero en un sueño dado Eramos entonces Chile, Perú, Venezuela. Todavía lo seguimos siendo. Somos una tradición hecha de olvidos, aún no aprendimos la palabra señera. Sólo hemos cambiado los nombres y los dueños. Pero seremos cuando el sueño roto y agraviado se cumpla; cuando los hombres que hoy somos y los que mañana serán volvamos al visionario de la hora primera: cuando nos alcemos en un íntegro y único latido americano. América aún espera, enamorada.



por Beatriz Hilda GRAND RUIZ

EL MARISCAL DESCONOCIDO

EN Altos de Florida se representa EL MARISCAL DESCONOCIDO de René de Obaldia, en versión a cargo de Marcel Fischer. EL MARISCAL DESCONOCIDO es la interpretación satírica, historizada y ejemplificadora de cuanto aconteció a un megalomano llevado al poder por cualquier azar. Su protagonista es el paradigma del enfermo que en sus momentos de lucida locura o locura lúcida —me he contagiado del autor— siente que "está destinado a defender un continente indefendible". Entretanto el mariscal se asfixia en un medio político militar donde la honestidad es un valor desconocido e insólito mientras se elaboran y reelaboran planes y más planes, estructuras, racionalizaciones, esquemas, diagramas y todo otro tipo de improvisaciones "inservibles desde su pensamiento", y sólo utilizables para incrementar el parasitismo burocrático hasta que cambien al mariscal de marras que también se siente "irreemplazable" pero con cierta lucidez vislumbra que si en su lugar pudiesen una mona nada cambiaría...

R. de O. compone con solvencia la mentalidad del neurótico dotándolo con falsos temores, delirios persecutorios, angustia por posibles conspiraciones, inquietud por lo subversivo, terror a que lo asesinen y toda una gama de signos patológicos que visten magníficamente al demente ubicado en el poder. A tal punto llega su miedo que se ha provisto de un prismático para detectar los pensamientos ajenos, alusión fuerte a la censura de todo tipo y la consiguiente debilidad de quienes la esgrimen. Es muy interesante como poco a poco el mariscal —en la medida que se va agravando su mal— se va separando de los equipos de amigos y enemigos porque la verdad es que ya ni sabe quién es quién, pues los ambiciosos de mando abundan y él sabe que la traición siempre inspiró los actos de todos sus colaboradores. Hay un instante en que quiere renunciar, pero ya no le dejan, es menester que siga quemándose en el fuego que encendió con los que le acompañaron, entonces pasa a ser "pulverizado, irrenunciable", sobreviniéndole como consecuencia lógica, normal y

natural, un aumento de sueldo superior en miles y más miles al de un obrero especializado, porque el mariscal tuvo tres habilidades: la primera ser una ficha fácil de manejar; la segunda haber transado y facilitado todas las corruelas y la tercera firmar "derecho con su mano izquierda para evitar suspicacias... escondido en un uniforme porque tiene miedo". El autor complementa esta triste imagen humana creándole un correlato: la esposa. Naturalmente se caracteriza por dos rasgos: su devoción y su ignorancia. Ella en su mansedumbre —pensemos que le ocurriría si operara a contra sensu del mariscal— alterna el pedaleo de papas con sueños dispares; trompetas celestiales anunciando el juicio final, posibles encornudamientos, la vida simple, etc. Sus antecedentes, por otra parte, están iluminados por la gracia de un padre pastor borrachín empedernido. La pareja trastabilla con la llegada de una posible agente que desencadenará las aptitudes fausticas del mariscal quien por ser bastante imbécil cuando el dedo le señala la luna mira el dedo...

La obra está estructurada modernamente con monólogos interesantes pese a su duración. En cuanto a su significado también trae un mensaje al radiografiar a la pareja fruto de una sociedad sumida en el pavor, el armamentismo y la dirección de un individuo que no es nada más ni nada menos que un neurótico.

Lydia Lamalson (Margarita) con un excelente lenguaje plástico, Alfredo Iglesias (Aguiles Mariscal Bellavista de Campoforte-Muramano) encarnó apropiadamente a su personaje revelando el proceso de intensificación de su quebra moral. Nelly Tesolin (Capitán Kraspeck) quedó en lo cortical de su papel. Realizó el espectáculo la escenografía de Olivo-Marchegiani concebida en tonos contrastantes y muy funcional al lograr un buen rendimiento espacial. Con toques maestros la dirección de Gérald Huillier en quien admiramos su capacidad para introducir los cortes y la prolijidad en los detalles del movimiento.

Polen

EN Catamarca, dirigida por A. Migo, seudónimo de Miguel Angel Garriga (Rivadavia 212, Catamarca) aparece la revista "Polen", que nos acerca nombres y poemas de nuevos poetas del interior y especialmente catamarqueños como Roberto Schaffel, Jorge Parolantonio, Dolores Dellatorre Dellepiane, Juan Bautista Zalazar, Hilda Angélica García, Eduardo Figueroa Francisco Ramón Gámez y el propio Miguel Angel Migo. En los dos números publicados, el director extiende el radio de acción a otras provincias y "Polen" se convierte, en Catamarca, en centro de la poesía joven del interior.

EN VISPERAS DEL SOL de Kurac, Herzovich, Torrado y Malamud

Con el sugestivo título de "En visperas del Sol", cuatro poetas jóvenes, Pablo Kurac, Mauricio A. Herzovich, Fernando Torrado y Víctor D. Malamud, acaban de editar en la colección Inéditos de la Editorial S. glo Cero, prologado por Alberto Vanasco, un libro de poesías que desea instalarse en la actualidad que vivimos. Pablo Kurac, el que abre el libro muestra a las claras su total conformismo, maneja imágenes ciudadanas, pero en su persecución hay una fuerte dosis de escepticismo incompatible creemos con el mensaje que trata el poeta de expresar. "Y mejor si nos pegan y nos hunden/ señal de que el grito es escuchado". En Mauricio A. Herzovich se advierte igual contradicción, pero más atenuada. "Mi vida es un poema/ El más maravilloso poema/ que haya escrito..." Pero "...Te-

mo despertar en la mañana/ con la palabra muerte entre los labios." En Fernando Torrado un agudo lirismo recompone los fragmentos de un corazón hecho añicos y de una desesperada voluntad de asir la vida, que esto son sus desarticulados poemas. Finalmente, Víctor D. Malamud, aparece como el más compensado y maduro de los poetas que integran el libro, con su lacérante portadilla: "Hoy lloro lo que no tengo, lo que no tuve nunca/ las personas que amé/ y aquellas que nunca/ llegaré a amar". La amistad, el amor, la impotencia, pero no la renuncia frente a la injusticia; el amor pleno a la vida y la exhortación que busca romper hasta con exabruptos la tremenda incomunicación entre los hombres. Cuatro poetas, cuatro modos de querer dominar el alto lenguaje de la Poesía, en la era lunar

REFLEXIONE

Quizá usted no sepa, y muchos pintores tampoco, que fuimos los primeros en difundir la pintura argentina cuando nadie creía en ella; por eso nos honraron y nos honran los mejores: Spilimbergo, Castagnino, Berni, Bruzzone, Urruchúa, Policastro, Torrallardona, Pettoruti, Gómez Cornet, Daneri, De la Fuente, Menghi, Presas, Schurjin, Alonso, Diomedé, Primaldo Mónaco, Soldi, Lipietz, Fontanet y tantos otros que no terminaríamos de enumerar. No tenemos paredes forradas de negro, ni lo adormecemos con música funcional, no damos lujo, sino obras de arte auténticas, cuadros de firma que, año a año, acrecientan su valor. Luchamos por la cultura. Si usted quiere ver cuadros de firma por las mañanas —salvo los miércoles— de 10 a 12, lo atenderá Rosa Eresky. Si acostumbra a visitar galerías por la tarde, empiece por la del Teatro del Pueblo, Diagonal Norte 943, de 16.30 a 20.30. Los lunes, miércoles y viernes, lo atenderá Celia Eresky y los martes y jueves Elias Wasch. Esta es nuestra batalla por la cultura.